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 КолонКа редаКтора 

Это те, о ком писал в 
редакторской ко-

лонке в прошлом номере, 
– о наших постоянных чи-
тателях. Это те, кто подпи-
сывается на наш журнал, 
покупает его в киосках, 
от которых редакция по-
рой слышит слова благо-
дарности. Их немного по 
сравнению с совсем не-
давним прошлым (у из-
дания, которое я редак-
тировал чуть больше 10 
лет назад, было 35 тысяч 
читателей). Но дело ведь 
не только в количестве, 
но и в качестве – эти два 
параметра дополняют 
друг друга. Поэтому, бла-
годаря своих читателей – 
и прошлых, и нынешних, 
захотелось представить 
им тех, кто в ежедневной 
редакционной работе 
остается, как говорится, 
за кадром. Ведь все 10 
лет работы на послед-
ней странице каждого 
номера читатели видят 
лица авторов, тех, кто в 
нем опубликовался – как 
не поблагодарить их за 

творчество! И читателям, 
думаю, интересно с ними 
познакомиться. Но есть 
еще сотрудники, чей труд 
на страницах издания не 
виден, но без которого и 
журнала нет. Вот и хочет-
ся эту несправедливость 
исправить. 

Перечислю их четве-
рых в порядке редак-
ционного статуса и воз-
раста. А должностные 
обязанности у всех оди-
наковы: помимо основ-
ной – все они «многоста-
ночники», выполняют 
все, что, помимо их пря-
мой обязанности, требу-
ется в данный момент. 
Начну с женщин. 

Но прежде отмечу, 
что в любой редакции 
должность корректо-
ра очень важна. Поэто-
му не удивляйтесь, что 
до сих пор помню по 
прежней совместной 
работе Хуризадай МА-
ГОМЕДОМАРОВУ, за-
получить которую оста-
ется только мечтать. 
Упоминаю здесь о ней в 

длЯ тех, Кто…

Хуризадай

Камила
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назидание другим. Это – 
самый грамотный и са-
мый ответственный, и 
самый неравнодушный 
корректор из всех, с кем 
мне довелось работать за 
последние 50 лет. Она и 
оператор компьютерного 
набора, и верстальщик, 
если потребуется, чело-
век, который сплачивает 
коллектив. Удачи ей, где 
бы она ни работала!

Итак, на странице 
слева и Камила Маго-
Медова – главный бух-
галтер, держит руку на 
финансовом пульсе вре-
мени, хороший знаток 
компьютера, очень ини-
циативный работник, 
хорошая хозяйка редак-
ционного быта.

гульжан МагоМе-
доМарова – осущест-
вляет на компьютере 
набор всех редакцион-
ных текстов, обладает 
поразительным чутьем 
при угадывании истин-
ного значения слова, 
написанного любым до 
безобразия неразбор-
чивым почерком (даже 
моего, даже еще одно-
го такого автора). Она 
очень грамотная, начи-
танная девушка и тоже 
прекрасная хозяйка ре-
дакционного быта.

Байгиши Байги-
шиев – водитель, если 
остальные становятся 
«многостаночниками» 
время от времени, то 
он им является посто-
янно. Настоящий ангел-
хранитель. Например: и 
завхоз, и кассир, и элек-
трик, и телефонист, и по-
чинит прохудившуюся 

крышу, как-то даже вел 
бухгалтерский учет, за-
правка картриджей тоже 
на нем, как и все осталь-
ное, в чем возникает 
нужда. 

гаджикурбан расу-
лов – редакционный 
верстальщик, дизайнер, 
фотограф. Но главная его 
обязанность – мой веч-
ный оппонент, и по любо-
му поводу. Удивительно, 
но за все 10 лет сурового 
противостояния журнал 
выходит вовремя, и даже 
с опережением графика 
(если не подкачает типо-
графия). Он виртуоз по 
использованию компью-
терных возможностей, 
раскрытия их тайн, «уню-
хиванию» самых свежих 
новостей Интернета. И 
вся женская половина 
человечества его любит. 
Он очень обязательный 
товарищ. 

Разумеется, все они 
(грубо – современным 
языком – говоря) менед-
жеры. Как и я. Но если  
по настоянию Гаджикур-
бана Расулова (дизай-
нер ведь) я появляюсь в 
каждом номере рядом с 
редакторской колонкой 
(сегодня – особенной, на 
двух страницах), а лица 
журналистов – среди ав-
торов очередного номе-
ра, то контингент «за ка-
дром»  – впервые перед 
вами, читатель. 

Спасибо читателям, 
авторам, контингенту за 
кадром. Спасибо всем! И 
с наступающим Новым 
годом!

Далгат АхмеДхАНОв

Гульжан

Байгиши

Гаджикурбан
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возвращаясь в махачкалу, в районе 
манаса обгоняю КамАз, доверху на-
груженный яблоками. Красные, зе-
леные, розоватые, золотистые плоды 

оживляли его унылую расцветку. Интересно, куда 
их везут? И откуда? На рынок – вряд ли, обычно 
ведь так наваливают в кузов, если отправляют 
на переработку. А перерабатывать где? Где у нас 
сохранились консервные заводы?

в обычные дни, может, и не обратил бы вни-
мания ни на машину, ни на груз – мало ли что и 
куда везут. Но возвращался в тот день из хунза-
ха, где проходило заседание Ассоциации «Гор-
ные территории Дагестана», на котором как раз 
шел разговор о перспективах развития садовод-
ства в горной и предгорной зонах. И вот о чем 
говорилось.

Какая это была отрасль и что с ней стало. Уни-
кальные почвенно-климатические условия по-
зволяли получать высокий урожай в садах при 
относительно низких затратах на производство. 
занимая всего один процент сельскохозяйствен-
ных угодий, сады давали свыше 6% валовой 
продукции сельского хозяйства и 16% продук-
ции растениеводства. Наиболее высокого уров-
ня развития отрасль достигла в 1989 году, когда 
было собрано почти 150 тысяч тонн плодов. Око-
ло 70 процентов их получено в горной и пред-
горной зонах.

А что имеем сейчас? за последние 10–12 лет 
площадь садов во всех категориях хозяйств со-
кратилась в три раза (до 22 тыс. га), а валовый 
сбор упал до 45 тысяч тонн. в начале 90-х годов 
предприятиями горных и предгорных районов 
ежегодно выпускалось около 134 миллионов 
условных банок (муб) плодоовощной консерв-
ной продукции. Ныне производство сократи-
лось более чем в семь раз и составило чуть бо-
лее 17 муб.

Радостного в такой ситуации мало. И поэто-
му повалили горцы в города в поисках лучшей 

доли. того и гляди, горные районы скоро вообще 
окажутся без трудоспособного населения. И что 
же делать? Для вывода отрасли из кризиса, для 
уменьшения оттока людей была принята респу-
бликанская целевая программа «Развитие са-
доводства в Республике Дагестан на 2011–2016 
годы». Общая потребность в денежных сред-
ствах, необходимых для реализации програм-
мы, превышает 2,3 млрд рублей, из которых 
больше половины предусмотрены на закладку 
новых и реконструкцию существующих садов. 
Намечается до 2016 года довести площади под 
садами до 34,3 тыс. га, из которых 23 тыс. – в 
горной и предгорной зонах. предусматривается 
значительное расширение площадей под сада-
ми в Гергебильском, Гумбетовском, Гунибском, 
Унцукульском, ботлихском, Кайтагском, буйнак-
ском, шамильском, левашинском, хунзахском и 
других районах.

программа «работает» уже почти два года. И 
что сделано? тут, мягко говоря, похвастаться не-
чем. в прошлом году на реализацию программы 
было выделено чуть больше 23 млн рублей или 
13% от предусмотренных. Неудивительно, что 
программные задания по посадке и реконструк-
ции садов в 2011–2012 годах не выполнили 25 
районов из 30.

Напомню, что все вышеприведенные цифры 
были озвучены на заседании Ассоциации «Гор-
ные территории Дагестана», в котором участво-
вали практически все главы горных и предгор-
ных районов. Особую значимость мероприятию 
придавал факт участия в нем президента РД ма-
гомедсалама магомедова. Стало быть, есть обе-
спокоенность создавшейся ситуацией, есть же-
лание ее изменить. Собственно, изменения уже 
происходят. Не такими быстрыми темпами, не в 
таких масштабах, как хотелось бы, но все же не 
заметить их уже невозможно.

за примерами не надо далеко ходить. в буй-
накском и хивском районах более чем в два раза 

Гази ГАСАйНИев

Террасы в горах 
ждуТ садоводов
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увеличились площади под сада-
ми. зАО «Дружба» Гунибского 
района стабильно работает в 
последние годы, выпуская боль-
шой ассортимент плодоовощ-
ной продукции. Из нынешнего 
урожая предприятие произве-
ло 2 миллиона условных банок 
консервов. И с реализацией нет 
проблем – продукцию закупает 
министерство обороны РФ. Или 
возьмем Кикунинский консерв-
ный завод, где установлена им-
портная линия по переработке 
плодово-ягодных культур и то-
матов. Сейчас завод выходит в 
число лидеров в отрасли и выпу-
скает более 10 муб консервов.

во время заседания в хун-
захе прозвучала такая мысль: садоводство 
прибыльнее виноградарства, следовательно, 
развивая отрасль, можно решать большинство 
социально-экономических проблем горной 
зоны. закрались сомнения: быть такого не мо-
жет – где виноградарство, а где садоводство? Но 
калькулятор и нехитрые вычисления убедили 
в этом. Судите сами. Садоводы Гергебильско-
го и Унцукульского районов добились средней 
урожайности 205 и 225 центнеров с гектара со-
ответственно. Следовательно, у передовиков-
садоводов урожайность еще выше, чем эти сред-
ние цифры. А ведь яблоки, абрикосы, тем более 
персики никогда не бывают дешевле виногра-
да. виноградари о средней урожайности выше 
200 центнеров пока могут только мечтать. Да и 
фрукты легче переносят транспортировку, из 
них можно готовить разного рода консервы, в то 
время как винограду уготован бункер винзаво-
да. если учесть еще, что затраты виноградарей 
на единицу продукции на порядок выше, чем у 
садоводов, эффективность отрасли приобретает 
зримые очертания.

Садоводство и перерабатывающая промыш-
ленность – взаимосвязанные звенья агропро-
мышленного комплекса республики. Из 19 пред-
приятий консервной промышленности в горных 
и предгорных районах многие простаивают не 
столько из-за отсутствия оборотных средств, 
сколько из-за того, что просто им нечего перера-
батывать. Собранный урожай тут же поступает 
на рынок, в том числе вывозится и за пределы 

Дагестана. винить садоводов в этом нельзя, им 
нужно выживать. А консервные заводы, если 
даже возьмут урожай на переработку, рассчита-
ются с поставщиками не скоро – продукция ведь 
еще не реализована.

Но если садоводство столь выгодно, то поче-
му тогда оно не получает бурного развития? Ско-
рее всего, это вопрос времени. Горы хранят сле-
ды террас, на которых наши предки добывали 
себе хлеб насущный. И деревья на них не сажа-
ли именно с целью уберечь дефицитные клочки 
земли для выращивания злаковых. Сегодня при-
зывы возродить террасное земледелие будут 
выглядеть кощунственно, но почему бы не поса-
дить на этих террасах плодовые деревья?

Самое удивительное, никто и ничто этому не 
мешает. Как заявил директор Дагестанской се-
лекционной опытной станции плодовых культур 
баттал батталов, саженцы в достаточных коли-
чествах имеются. чаще их приходится раздавать 
всем желающим, а то и просто сжигать. если бу-
дет потребность – есть возможность значитель-
но увеличить их производство.

Кроме того, государство помогает всем, кто 
хочет заняться садоводством. тут и субсидии на 
посадку молодых деревьев, тут и льготные кре-
диты. посадив сегодня десятки, а то и сотни де-
ревьев на пустующих горных террасах, в скором 
времени можно будет получать немалый урожай. 
Глядишь – и люди заживут безбедно. Глядишь – и 
КамАзы, груженные яблоками и другими плода-
ми, будут чаще встречаться на наших дорогах.
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Компаньон часто надежнее ку-
нака. бизнес, особенно когда он 
успешен, сплачивает людей. так 
случилось у познакомившихся 

еще на студенческой скамье экономиче-
ского факультета магомеда Абдулманапо-
ва и Анкалава Абдурахманова. занявшись 
торговлей, они накопили по два миллиона 
рублей. И тогда два специалиста, хоро-
шо зная, что более перспективен бизнес, 
основанный на производстве материаль-
ных благ, перебрав много разных вариан-
тов, наконец, сошлись во мнении создать 
хозяйство по разведению форели. Изучи-
ли публикации об опыте форелеводства, 
съездили в гости к рыбоводам соседних 
регионов, поговорили со специалистами-
ихтиологами Каспийского НИИ рыбного 
хозяйства, встретились с экспертами, по 
мнению которых водные ресурсы Дагеста-
на одной только форели позволяют выра-
щивать более трех тысяч тонн в год.

Нелегкое это дело – рисковать соб-
ственным, добытым большим трудом, ру-
блем, тем более что, прежде чем из инку-
баторской икринки получишь товарную 
форель, проходит год и восемь месяцев. 

Рыба эта капризная, нуждается в оби-
лии чистой воды; работающим с нею не-
обходимы специальные знания, умение 
создать специфические условия. Но ре-
шимости компаньонам придало то обсто-
ятельство, что в 2005 году администрация 
города Кизилюрт беспрепятственно вы-
делила форелевому хозяйству «Горное» 
двадцать соток земли в пойме реки Сулак 
в районе Гельбахской ГЭС.

Работа велась быстрыми темпами. по-
строили берегоукрепительную дамбу, 
производственные здания, около трех 
десятков железобетонных бассейнов, во-
довод, по которому ежечасно поступает 
по шестьсот кубометров сбросной воды 
мини-ГЭС «прометей». Когда деньги за-
кончились, а число тех, кто был готов их 
одолжить, уменьшилось, они поняли в 
сколь рисковое дело ввязались.

– тем, кто решился идти нашим путем, 
советуем ни в коем случае не отчаиваться, а 
непременно довести начатое до конца, – го-
ворят сегодня компаньоны. – так поступи-
ли и мы, когда пришлось просить у родных 
и близких деньги в долг. Словом, стройку 
завершили, в бассейны поселили фореле-
вых мальков. Начались трудовые будни, 
которые со стороны, может быть, казались 
серыми, а для нас были очень интересны-
ми и познавательными. Дело увлекло нас. 
А друзей, знакомых больше интересовало, 
смогли ли мы достичь запроектирован-
ных полсотни тонн товарной форели в год? 
Оправдались ли наши затраты? приносит 
ли хозяйство прибыль?

первую товарную продукцию – шесть 
с половиной тонн форели хозяйство по-
лучило лишь три года спустя – в 2007 году, 
десять тонн – в 2008-м. в следующем году 
паводок на реке погубил рыбу в бассей-
нах. зато в 2011 году вырастили и продали 
почти двенадцать тонн форели. за первое 
полугодие текущего года реализовали 

Джамалудин ДжАмбУлАев

Форель хозяйсТва «горное»
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шестнадцать тонн и еще тридцать имеют 
возможность продать. помножив все это 
на цену одного килограмма форели (в пре-
делах от 250 до 270 рублей), легко понять, 
что дело рентабельное. так что надежды 
оправдались.

Форелевое хозяйство «Горное» стало 
узнаваемым. Фирмен-
ный магазин «живая 
форель» на окраине Ки-
зилюрта у поста на авто-
дороге в хасавюрт при-
влекает экспедиторов 
почти всех ресторанов 
городов республики, 
редко какая престиж-
ная свадьба обходится 
без форели. за ней при-
езжают из Ставрополья и чечни. Одна ро-
стовская фирма готова сотрудничать с фо-
релевым хозяйством «Горное» постоянно, 
но при условии ежемесячной поставки по 
четыре-пять тонн, чего хозяйство пока в 
не в силах делать. Добрый десяток инди-
видуальных предпринимателей зараба-
тывают на реализации форели.

любопытно, что в «Горном» не боятся 
конкуренции. потому что спрос на форель 
велик, а хозяйство не может его полностью 
удовлетворить. Нет возможности удвоить 
число и площадь рыборазводящих бассей-
нов хозяйства в русле реки. А то бы здесь 
продавали каждую рыбину весом до деся-
ти килограммов, а не в пределах от пятисот 
грамм до тысячи с половиной, как ныне. 
поэтому «Горное» инициирует проект по-
стройки бассейнов для форелевого хозяй-

ства мощностью триста тонн форели 
в год в районе села Старое миатли с 
подачей воды из миатлинского водо-
хранилища. затраты окупятся всего за 
пять лет. Само «Горное» уровень кап-
вложений в 60–70 млн рублей не оси-
лит, а инвестора пока не находит.

в хозяйстве понимают, что в оди-
ночку не осилить спрос на форель, 
особенно в том случае, если будет 
развиваться туризм, и стараются при-
влечь в свой бизнес как можно больше 
людей. С некоторых пор стал выгоден 
рост спроса на рыбопосадочный ма-
териал и на рыбные корма. поэтому 

форелевое хозяйство «Горное» покупает 
в племенных хозяйствах Адлера и Кисло-
водска икру, выращивает малек калифор-
нийской (янтарной) и радужной форели, 
излишки которой продает форелевым 
хозяйствам бежты, тляраты, села примор-

ское в южном Дагестане 
и ряду других.

Дело хлопотное, но 
запредельно высокие 
цены на рыбьи корма 
на российском рынке 
вынудили Фх «Горное» 
находить все необходи-
мые ингредиенты и про-
изводить их у себя. Каж-
дый килограмм рыбьих 

кормов обходится хозяйству в 44 рубля, 
а отпускают его по 55 рублей или заметно 
дешевле, чем на рынке.

– проблем у нас тоже достаточно, – рас-
сказывают мои собеседники. – Остро обо-
значилась необходимость иметь еще одну 
запасную линию водоснабжения, и проло-
жить ее следует из чирюртовского водо-
хранилища. Это, уже подсчитали, обойдет-
ся в два миллиона рублей.

в таком успехе велика роль служб мин-
сельхоза РД, его министра Сатмара Ами-
рова, который окружил рыбную отрасль 
вниманием. в последние годы рыбовод-
ным предприятиям субсидируется до по-
ловины затрат на приобретение кормов и 
рыбопосадочного материала.

Фото автора
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– в последние годы развитию этого секто-
ра экономики в нашей республике уделяется 
большое внимание. в ежегодном послании 
президента РД Народному Собранию намеча-
ются наиболее значимые для развития пред-
принимательства вопросы. Сейчас у нас насчи-
тывается около 4,5 тысяч малых предприятий 
и более 90 тысяч индивидуальных предприни-
мателей, а крестьянских (фермерских) хозяйств 
около 40 тысяч. Распределение по отраслям 
сохранилось традиционное – по-прежнему ве-
дущие позиции занимают торговля, общепит, 
промышленность, строительство.

показатели деятельности малых предпри-
ятий тоже растут. Доля произведённой ими 
продукции и оказываемых услуг в валовом 
региональном продукте республики возрос-
ла в нынешнем году до 15 процентов. малый 
и средний бизнес уже прочно занял свои по-
зиции практически во всех отраслях. Однако 

численность малых предприятий у нас явно 
недостаточна для нормального функциони-
рования экономики. по мировым стандартам 
считается нормальным наличие одного мало-
го предприятия на 30-50 человек населения. 
Это значит, что в нашей республике их долж-
но быть 80-100 тысяч, в наличии же их почти 
в 10 раз меньше.

Необходимо не только уменьшать налоги 
на предпринимательскую деятельность, но 
и так совершенствовать систему налогообло-
жения, чтобы она стимулировала развитие 
предпринимательства в сфере производства, 
поскольку именно в ней она занимает мень-
шую долю, чем в торговле и в сфере услуг. 
Сложной остаётся и бухгалтерская отчётность, 
необходимо использовать возможность ра-
ботать по патентной системе. Дело страдает 
и от коррупции чиновников. Начиная с созда-
ния собственного дела и на всем протяжении 
его функционирования, предприниматель 
должен получать множество различных спра-
вок, лицензий, обязательных сертификатов 
соответствия, согласований и разрешений, 
из-за чего он оказывается в полной власти 
чиновника. много жалоб и на бесконечные 
проверки многочисленных контролирующих 
органов: роспотребнадзор, полицию, госпо-
жарнадзор, на многочисленные общества по 
защите прав потребителей и т.д. Наконец-то 
Госдумой РФ принят закон о госпроверках.

Отсутствие первоначального капитала, 
сложности в получении кредитных ресурсов 
являются также очень важной проблемой. 
Для ее решения правительством РД созданы 

залог развиТия – 
малый бизнес

Правительством республики утверждена целевая 
программа развития малого и среднего предпри-

нимательства до 2015 года. об эффективности прини-
маемых в республике мер государственной поддерж-
ки этого сектора экономики рассуждает председатель 
рескома профсоюза малого и среднего бизнеса руслан магомедов.
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Фонд содействия кредитованию субъектов 
малого и среднего бизнеса, Фонд их микро-
финансирования, субсидируется процентная 
ставка по привлечённым кредитам, осущест-
вляется поддержка кредитной кооперации, 
поддержка муниципальных программ разви-
тия предпринимательства.

Очень важно также соблюдать трудовое 
законодательство на таких предприятиях и 
социальную ответственность работодателей 
перед наёмными работниками. «зарплата в 
конвертах», социальное, пенсионное страхова-
ние, обязательное медицинское страхование, 
льготные санаторно-курортные путёвки для 
членов профсоюза с 20-процентной скидкой – 
все это наболевшие проблемы. Нужно в корне 
менять отношение к мелким и средним пред-
принимателям, которые исправно платят на-
логи и содержат бюджеты всех уровней. Нужно 
создать благоприятные условия для развития 
частной инициативы, отладить отношения гос-
аппарата и муниципальных властей с малым 
и средним бизнесом, создать благоприятные 
возможности для аренды помещений и обору-
дования, объектов инфраструктуры, вести об-
учение и подготовку людей массовых профес-
сий для начинающих предпринимателей и т.д. 
У нас очень слабо развита конкурентная сре-
да, что деформирует функционирование этой 
сферы экономики, нет и прозрачного распре-
деления в ней госзаказов от госструктур, что 
затрудняет формирование так называемого 
«среднего класса», который является залогом 
политической и экономической стабильности 
государства и общества. 

Какую в решении всех этих задач может 
оказать поддержку наш отраслевой профсо-

юз? профсоюзные организации в негосудар-
ственном секторе экономики должны орга-
нически осуществлять защитные функции 
по отношению как к наемному работнику, 
так и по защите предпринимателя. Одним из 
основных способов защиты интересов наем-
ного работника остается коллективный до-
говор. Он вовсе не направлен на ущемление 
прав работодателя, а способствует сбалан-
сированию потребностей коллектива и воз-
можностей работодателя. многие предпри-
ниматели вообще отказываются заключать 
колдоговора, в этом случае к руководителям 
предприятий могут применяться штрафные 
санкции – вплоть до уголовной ответственно-
сти. важное место в работе профорганизации 
по защите трудовых и иных прав должно за-
нять оказание юридической помощи по раз-
решению споров в судах.

первоочередными задачами нашего про-
фсоюза остаются предупреждение и устра-

нение причин конфликтов, до-
стижение соглашения на основе 
предварительных консультаций, 
заключение соглашений с государ-
ственными и муниципальными 
органами. Не исключая конститу-
ционного права трудящихся на за-
бастовку, мы должны относиться 
к этой форме защиты интересов 
предпринимателей, как к крайнему 
способу выражения их интересов…

записал 
Эдуард ЭмИРОв
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– Как вы стали предпринимателем?
– мой старший брат магомедхабиб окончил в 

москве «баумановский» университет, я – Даггос-
университет, и мы задумались: как быть дальше? 
Решили, что совместно работать сможем более 
эффективно. Учились, как говорится, «на мар-
ше». Развивать дело трудно людям вечно сомне-
вающимся. На начальном этапе нам помог энту-
зиазм, который, к счастью, не пропал до сих пор. 
Именно такой настрой, а вернее, самонастрой, 
помогают мне и моим коллегам преодолевать 
трудности.

– есть ли у вас главный жизненный принцип?
– мы с братом его определили, как «принцип 

дятла». то есть, необходимо «бить в одну точку», 
добиваясь успеха. И он, как в награду, приходит 
обычно к людям уверенным и отворачивается 
от нытиков и пессимистов. бывает трудно, но не 
все так плохо в окружающем нас мире. получа-
ешь то, что заслуживаешь. планку для себя мы 
определили довольно высокую. может показать-
ся, что это бахвальство, но эта планка намного 
выше предполагаемого «потолка». И это отнюдь 
не самонадеянность. мы всегда старались при-
влекать к своей работе умных, талантливых лю-
дей, в нашей небольшой фирме работает 6 кан-
дидатов и один доктор наук. И мы всегда готовы 
критически проанализировать свою работу. И 
становится ясно, где и что мы упустили, почему 
некоторые наши действия неэффективны.

– Каждый ли человек может стать предпри-
нимателем?

– Сможет только тот, кто подавит в себе лень, 
сомнения, жадность, лицемерие, лишен мании 
величия, или, если хотите, такого греха, как гор-

дыня. И это не просто слова. Нельзя уподоблять-
ся тому емеле из сказки, у которого все происхо-
дит по щучьему велению. Надо поменьше спать 
и побольше работать. К сегодняшнему успеху, к 
тому, чтобы выйти «в люди», мы шли 10 лет из 15, 
что существует «САУНО-квант». Для начала биз-
неса денег нужно минимально, но вложенных 
усилий – максимально. Нельзя это забывать. 

– Как расшифровать название вашего пред-
приятия?

– в какой-то степени это дань факультету, 
который окончил мой брат в «баумановском» 
университете, носившем название – Системы 
автоматического управления (САУ), ну а две по-
следние буквы аббревиатуры – НО, означают 
словосочетание – неопределенными объектами. 
А Нпц – научно-производственный центр – ха-
рактеризует направление нашей деятельности, 
совмещающей науку, производство и реализа-
цию продукции. подготовкой программных обе-
спечений заняты квалифицированные специали-
сты с научными степенями, которые работают на 
нашем головном предприятии в москве. А всего 
в фирме более 50 человек. Назвал эту цифру, 
чтобы парировать мнение тех, кто считает нашу 
республику трудоизбыточной. Для тех, кто хочет 
трудиться, работа всегда найдется, но бездельни-
ков терпеть мы не будем. вот, к примеру, в моем 
родном селе Гунибского района есть небольшой 
карьер, где добывается камень. Но проблема в 
том, что сельчане не хотят трудиться даже при 
зарплате в 15 тысяч рублей. Отучились наши зем-
ляки работать. И это тоже издержки нашего пост-
советского времени. в махачкалинском филиале, 
напротив, подобрался хороший коллектив. 

гамза магомедов: «бизнес: 
ЧТо заслужил – То и ПолуЧиШь»

Председатель рескома профсоюза малого и 
среднего бизнеса на просьбу назвать наиболее 

эффективно работающую, на его взгляд, фирму 
сразу назвал «Сауно-квант». на вопросы редак-
ции отвечает директор ооо нПЦ «Сауно-квант», 
кандидат технических наук гамза магомедов.
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– а в чем уникальность вашего оборудова-
ния?

– Фрезерные и гравировальные станки не 
имеют аналогов в мире. Их охотно покупают во 
многих странах мира. мы смогли в сотни раз уве-
личить производительность труда, обезопасив 
работника от вредной радиации, которая воз-
никает при обработке, особенно – гранита. Это 
не значит, что мы полностью игнорируем ручной 
труд, просто станок становится подспорьем ма-
стеру. С помощью нашего оборудования можно 
работать с любой твердой поверхностью – де-
ревом, стеклом, гранитом, металлом и т. д. Наш 
гравировальный станок получил 25 междуна-
родных патентов. Алмазная игла, которую мы 
изобрели, создает на граните 256 полутонов. в 
этом ее уникальность! И мы постоянно совер-
шенствуемся. Сегодня у нас в работе 9-я версия 
гравировального станка. при нашем предприя-
тии действует ретушь-центр, в котором работают 
25 выпускниц ДГпУ. пожалуй, это уникальное яв-
ление, ведь столько выпускников художественно-
графического факультета педуниверситета не 
сосредоточено ни на одном предприятии. Фото-
графии на обработку (а это 150–200 в день) к нам 
отправляют и из южной Кореи, японии, СшА, 
Саудовской Аравии и т.д. мы освоили и обработ-
ку старинных фотографий, что требует большого 
умения. Информационные технологии, к приме-
ру, скайп, позволяют нам в ежедневном режиме 
связываться с нашими партнерами из других 
стран (а их 18) и подсказывать, как быстрее устра-
нить ту или иную неполадку в оборудовании, при-
обретенном у нас.

– ваше отношение к участию в различных 
выставках-ярмарках?

– Самое уважительное. время участия в них 
не считаю потерянным. Они очень полезны в 
плане продвижения нашей продукции на рынок. 
К примеру, панорамная гравюра (площадью 3 
на 5 метров) знаменитой картины «последний 
день помпеи» на выставке в москве в августе 
нынешнего года пользовалась большим вни-
манием участников выставки и была продана. 
Другая цветная гравюра «Клятва Горация» бу-
дет установлена на строящейся станции метро 
«марьино» в москве. мы приняли участие и в 
установке в парке отдыха «марьино» на берегу 
москва-реки мемориального комплекса «До-
брый ангел», посвященного меценатам России. 
все имена благотворителей на гравюре выпол-

нены 6 нашими сотрудниками, за что мэр мо-
сквы вручил им памятные медали.

– Что вы думаете о благотворительности?
– благотворительность – не милостыня. в 

исламе есть важное правило, которое должны 
исполнять правоверные мусульмане, – это за-
кят, обязательное пожертвование в пользу му-
сульманской общины. мы с братом построили 
недалеко от махачкалы, на наших прикутанных 
землях мечеть. И считаем это благим делом. 
в республике немало объектов, сооруженных 
нами по программе благотворительности. мы 
особенно внимательно относимся к просьбам 
по увековечению памяти наших земляков, по-
гибших в годы великой Отечественной войны. 
Не без нашей помощи появились прекрасные 
монументы в Гумбетовском, Гунибском, Ахвах-
ском районах. в аллее напротив здания мвД РД 
в махачкале стоит обелиск погибшим предста-
вителям правоохранительных органов. все над-
писи сделаны нашими работниками.

– Как у вас складываются взаимоотношения 
с разными инспекциями и «надзорами»?

– визит контролирующих органов никогда не 
считал какой-то проблемой, тем более – трагеди-
ей. возникшие замечания исправляли с ощуще-
нием того, что каждый должен выполнять свою 
работу честно и качественно. Считаю, что уплата 
налогов государству такое же святое дело, как 
закят в исламе. зачем оставлять долги нашим 
детям и внукам?

Беседовал
Эдуард ЭМиров
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У Атикат Кахрумановой роди-
тели погибли, когда она была 
еще ма- л е н ь к о й . 
в ы р а с - т и л а 

ее бабушка. потом 
жизнь вроде налади-
лась – она окончила 
университет, вышла замуж за 
симпатичного парня, родила 
сына. Но счастье было недол-
гим. муж в 30 лет неожиданно 
умер от инфаркта. К огромно-
му горю очень быстро доба-
вились бытовые проблемы. за 
съемную квартиру, в которой 
они жили с мужем, стало 
нечем платить.

Атикат работает учи-
тельницей обществознания 
в средней школе поселка шам-
хал, ведет больше одной ставки. 
Но получает за свою работу всего 7 ты-
сяч. Сыну юсупу только пять лет. пенсия 
ребенку по потере кормильца составля-
ет 5 тысяч. Конечно, дальше продолжать 

снимать квартиру было невозможно. 
Атикат с сыном приютил ее дядя. хотя у 
него самого немаленькая семья – жена, 
трое детей. Старший сын женился и вме-
сте с семьей живет с родителями. Соби-
рается жениться младший. А Атикат уже 

три года живет с ребенком в пристрой-
ке, и хотя семья дяди очень тепло к 

ней относится и всячески помогает, 
больше всего она сейчас мечтает 
о собственном жилье, что при ее 
доходе в 12 тысяч рублей в месяц 

почти неосуществимо.
в Дагестане проблема жилья для 

малообеспеченных граждан стоит 
очень остро. тем более, что в 

эту категорию попали 
почти все бюджетные 
работники. в том чис-
ле и специалисты с 
высшим образовани-

ем. по данным министерства 
о б р а з о - вания республики, 
16 тысяч учителей нуждаются 
в жилье, из них 7,5 тысяч – молодых учи-

телей. Социальное жилье не стро-
ится. воспользоваться ипотекой с 
бюджетной зарплатой сложно. Да и 
на первый взнос надо накопить не-
сколько сот тысяч рублей. Сейчас, 
как выяснили социологи, ипотеку 
могут позволить себе менее 10% 
россиян.

поэтому в ноябре прошлого года 
президент России предложил раз-
работать специальную ипотечную 
программу, которой смогут вос-
пользоваться люди с невысокими 
доходами, в первую очередь – учи-
теля и врачи. по таким кредитам 
должен быть предусмотрен мини-
мальный первоначальный взнос и 

Наида хАСпУлАтОвА

Шанс уЧиТелю 
ПолуЧиТь жилье

т и л а 
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пониженная процентная ставка. в конце 
прошлого года было принято постанов-
ление правительства РФ о субсидиях 
на предоставление учителям общеоб-
разовательных школ кредита. порядок 
распределения субсидий определяют в 
регионах. в Дагестане разработкой со-
ответствующей программы занимается 
министерство строительства и жКх ре-

спублики.
первый заместитель 

министра строитель-
ства и жилищно-ком му-
нального хозяй ства РД 
Магомед аБдулКари-
Мов рассказал, что ми-
нистерство разработало 
соглашение и порядок 
предоставления субси-

дий. Сейчас документы находятся на со-
гласовании в министерстве образования. 
программа рассчитана на пять 
лет. в этом году на нее вы-
делены достаточные сред-
ства – из федерального 
бюджета – 177 миллио-
нов рублей, из респу-
бликанского 144 мил-
лиона. Итого в этом 
году в Дагестане на 
субсидирование 
части кредита 
предусмотрен 
321 миллион.

А б д у л к а р и -
мов подробно рас-
сказал, на что имеют пра-
во учителя. «Участвовать в этой 
программе имеют право только учителя 
общеобразовательных школ моложе 35 
лет. Суть помощи заключается в том, что 
20% первоначального взноса за ипотеч-
ный кредит платит государство, причем 
безвозмездно. так что сейчас молодые 
педагоги могут взять квартиру в ипоте-
ку, не имея никаких накоплений. Размер 
предоставленной помощи зависит от раз-
мера семьи. мы разработали порядок, 
аналогичный действующим програм-
мам. Одинокий человек имеет право на 
33 квадратных метра, семья из двух чело-

век – на 42 метра, трех и более – каждому 
полагается по 18 метров. причем в со-
став семьи могут быть включены не толь-
ко супруг и дети учителя, но также и его 
родители, родные братья и сестры, если 
они живут вместе и ни у кого нет жилья. 
Сейчас в Дагестане региональная норма 
стоимости 1 кв метра – 24 800 рублей. Ис-
ходя из этого и рассчитывается размер 
безвозмездной субсидии».

правда, оставшиеся 80% стоимости 
квартиры придется платить самим учите-
лям. Но и тут у учителей тоже есть льгота 
по сравнению с остальным населением. 
Уже несколько лет всем бюджетным ра-
ботникам рефинансируется три четверти 
процентной ставки по ипотечному кре-
диту. то есть вместо 8,5% годовых учите-
ля платят чуть больше 2%.

в Дагестане больше половины людей 
живут в сельской местности. Да и многие го-
рожане квартире предпочитают свой дом, 

зачастую построенный собственны-
ми руками. по этой програм-

ме ипотеку можно 
взять не толь-

ко на покупку 
квартиры, но и 

на покупку или 
строительство 
дома. по словам 

первого замми-
нистра, программа 

заработает уже в начале 
сентября этого года. Нуждаю-

щиеся учителя могут сдавать все 
необходимые документы в мини-

стерство строительства и жКх Дагестана.
Услышав о программе, Атикат Кахру-

манова задумалась. «мне, конечно, нра-
вится, что государство решило помочь 
купить жилье молодым учителям. хотя, 
конечно, тяжело будет выплачивать 
каждый месяц взносы». У Атикат есть зе-
мельный участок, который она купила на 
страховку после смерти мужа. Сейчас она 
решает, взять ей кредит на покупку квар-
тиры или на строительство дома. Но на-
деется, что с помощью этой программы у 
нее, наконец, впервые в жизни появится 
собственное жилье.

программа рассчитана на пять 
лет. в этом году на нее вы-
делены достаточные сред-
ства – из федерального 
бюджета – 177 миллио-
нов рублей, из респу-
бликанского 144 мил-
лиона. Итого в этом 
году в Дагестане на 
субсидирование 
части кредита 
предусмотрен 
321 миллион.

А б д у л к а р и -
мов подробно рас-
сказал, на что имеют пра-
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необходимые документы в мини-
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Эта статья писалась в три этапа 
с двумя перерывами: один – на 
два года, другой – на полгода. 
Объясню почему.

Наткнулся полгода назад в своем рабо-
чем столе среди кипы обычных и нужных 
повседневно бумаг на номер «Дагестанской 
правды» двухгодичной давности. Удивил-
ся – с чего это вдруг я ее тогда, прочитав, 
отложил? просмотрел заголовки, подписи 
авторов и вспомнил! задела меня неболь-
шая статья под названием «С чего начинает-
ся Родина», написанная… впрочем, неваж-
но – кем. Главное – другое. Статьи разные 
задевают, одни потому – что умные, другие 
потому – что бесконечно льют поток слов из 
пустого в порожнее. Но этот автор – один из 
тех, материалы которых прочитываю обяза-
тельно. Ни разу до того дня в нем не разо-
чаровывался. А тут прочел и – поразился. 
захотелось возра зить. С умным человеком 
хочется поспорить, с неумным такого жела-
ния не возникает. Отложил, чтобы возраз-
ить, но отвлекся и забыл. И вот – наткнулся. 
поскольку проблема важная, «долгоиграю-

щая», решил предложить свое мнение чи-
тателям. Кто прав – я или этот автор? ведь 
речь идет о Родине. И я тогда изложил свое 
мнение так.

«чтобы стала ясна суть моих с этим ав-
тором разногласий, скажу, что его глав-
ную позицию поддерживаю. Кто же будет 
спорить, что единство живущих на Родине 
людей – великое благо! Речь не об эко-
номических, культурных, нравственных 
предпочтениях – в них все люди в той или 
иной степени различны. На вкус и цвет – 
товарища нет. политические вкусы – тоже 
разнятся, иначе не было бы столько пар-
тий. И всяких зол, вроде революций и 
вооруженных конфликтов. Но важно по-
нимать, что политические вкусы людей не-
сут обществу: вред или пользу. Роль СмИ в 
такой оценке чрезвычайно велика. поэто-
му мысли человека, вдруг претерпевшие 
неожиданную трансформацию, рождают 
сожаление. И желание  возразить.

прокомментирую отдельные выдержки 
из текста. Но не так, чтобы вызвать упрек: 
мол, вырванная из текста цитата извращена 

Далгат АхмеДхАНОв

«с Чего наЧинаеТся родина…»
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по смыслу. Автор, к его чести, выражается 
ярко, лаконично и не допускает двусмыс-
ленности. Он пишет, что на одном из цен-
тральных телеканалов существует пере-
дача «Суд времени» (сейчас ее уже нет), в 
ходе которой обсуждают-
ся поворотные страницы 
истории страны, вокруг 
которых завязывается 
дискуссия, выслушав обе 
стороны – обвинителей и 
защитников – суд выносит 
решение. Далее цитирую 
друг за другом сразу два 
абзаца.

первый: «Но вот что лю-
бопытно: мнение «студий-
ных экспертов» пока ни 
разу, повторю: ни единого 
раза! – не совпало с мнени-
ем телезрителей, которое 
отслеживается бегущей 
строкой. то есть, очень по-
хоже на то, что предприня-
та еще одна попытка «вра-
зумить» народ, заставить 
его принять «новую» точку 
зрения».

второй абзац: «Согла-
ситесь, своеобразное у 
нас отношение к своему 
прошлому, что ни поко-
ление – то обновление. 
пересматриваем все, на-
чиная со дня сотворения мира. Не зря же 
злые языки утверждают, что Россия – стра-
на с непредсказуемым прошлым».

поскольку, как часто у нас бывает, в 
процитированном правда перемешана 
с неправдой, а полуправда приобретает 
новое качество, которое вреднее откро-
венной лжи, начну по порядку. «попытка 
«вразумить» народ», на мой взгляд, заслу-
живает громкой похвалы, а не громкого 
обвинения. ведь, наконец, наше телеви-
дение попыталось тогда сделать такую 
«попытку», а не продемонстрировало оче-
редную серию насилия, преступлений или 
бесконечную серию попсы и беспричин-
ного идиотского хохота на пустом месте. 
Конечно, попытка не удалась, что и пока-

зывала бегущая строка. Но чьи голоса она 
фиксирует? в основном только тех, кто 
ностальгирует по прежней рабской иж-
дивенческой жизни, по хозяйской свыше 
руке. таких очень много, они активно го-

лосуют против человече-
ской самостоятельности. 
те же, кто против рабства, 
голосуют редко, они де-
лом заняты. Они не будут 
звонить на телевидение, 
считая это бесполезным, 
даже смешным занятием. 
И если их станет в стране 
большинство, все равно 
бегущая строка, отражая 
мнение меньшинства, бу-
дет превалировать над 
мнением этого большин-
ства, которое, как прави-
ло, не участвует в подоб-
ном голосовании.

что ни поколение, пи-
шет далее автор, мы пере-
сматриваем все, начиная 
со дня сотворения мира. 
право, мне даже неудоб-
но напоминать, что со дня 
сотворения мира только 
один человек в мире ре-
шил, что он сотворен не-
правильно. Напомнить, 
кто это? Это ленин, «самый 
человечный человек», по-

губивший и призывавший расстреливать 
миллионы людей ради осуществления 
своих бредовых идей при чудовищном со-
циальном эксперименте, уничтожившем 
многое из того, что наработали все пред-
ыдущие поколения народов России. О его 
последователях – людях, цеплявшихся за 
власть, вызывавших недоумение (чтобы не 
сказать большего) у всего остального мира, 
говорить не буду. Они не представляют со-
бой поколения, о которых пишет автор. 
Слова «непредсказуемое прошлое» мож-
но отнести только к советскому прошлому 
России. Думаю, нехорошо так передерги-
вать очевидные факты.

Не буду цитировать абзацы, в котором 
такое передергивание продолжается. О 
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ленине, Сталине, гражданской войне, кол-
лективизации, индустриализации, празд-
никах и песнях. в них сопоставляется лич-
ная жизнь людей и устои государства, что 
порождает, высекая из такой смеси, чудо-
вищную ложь. Каждое поколение, пишет 
автор, опирается на опыт предшествен-
ников, у нас же каждая новая «бригада 
прорабов» затевает строительство с нуля. 
Неужто всерьез автор считает, что поколе-
ние 1920 годов опиралось на опыт поколе-
ния 1900-х, а поколение 1940-х начинало с 
нуля, игнорируя опыт поколения 1920-х? А 
поколение 1960-х игнорировало опыт по-
коления 1940-х? зачем же так?! Неудобно 
даже призывать к бережному отношению 
к тому, о чем пишешь.

все-таки еще одну цитату приведу (уж 
очень показательна):

«Убей меня бог, не пойму, чем мы, ны-
нешние, отличаемся от коммунистов. те 
вчера крушили храмы, мы сегодня крушим 
памятники «коммунистической эпохи».

И я хочу спросить: неужели трудно по-
нять, чем мы, нынешние, отличаемся от 
тех, кто преследовал людей за веру в бога, 
кто восхищался и продолжает восхищать-
ся лениным, по приказам которого рас-
стреливали религиозных деятелей, высы-
лали из страны и уничтожали ее лучших 
людей, ее элиту. А дальше автор рассужда-
ет о переименовании улиц, площадей, не-
доумевает по поводу новых праздников, 
поскольку нет примирения и согласия 
людей с историей и судьбой отечества. И 
я снова спрашиваю: откуда же согласие и 
примирение возьмутся, если люди читают 
в наших газетах, что нет такой разницы? 
Соглашусь, что порой бездумно переиме-
новываются улицы. Но как согласиться, 
что лучше праздновать день Октябрьской 
революции, уничтожившей бесценные 
достижения в культуре и морали, хозяй-
ственном, экономическом укладе про-
шедших веков, чем День примирения и 
согласия. Да, он не вошел пока в сердца и 
умы людей, потому что пресса часто пред-
лагает людям полуправду, и не говорит о 
сути происходящих в стране перемен.

Не отсылаю написанное здесь в редак-
цию уважаемой мной газеты, хотя, желая 

опровергнуть автора, это обычно делается. 
Но цель – не переубедить автора, а пред-
упредить своего читателя об опасности, 
которую рождают такие умозаключения. 
всегда было нелегко в смутные времена от-
делять зерна от плевел. Но надо это делать, 
если мы хотим добиться исторической 
правды. потому что Родина начинается с 
честности и справедливости по отношению 
к тем, кто родился на ее земле».

Написал я все это 2,5 года назад, отло-
жил и… снова за текущими делами запа-
мятовал об этом. И вот недавно в номере 
той же нашей главной газеты от 26 сентя-
бря с.г. вижу статью того же автора под на-
званием «Найдем ли свое солнце?». читаю 
и… все то же. только более обширно, даже 
отдельные строки повторяются. я про-
молчал, другие тоже – вот результат: сно-
ва ложь. если подытожить, автор задается 
вопросом: так кто же был прав – белые 
или красные? правда, он заменяет эти два 
слова другими определениями: либера-
лы и коммунисты. между строк читается, 
что симпатии автора вовсе не на стороне 
либералов. тем более что, на его взгляд, 
«нынешние либералы – те же большевики, 
только с противоположным знаком». вам 
понятен, читатель, смысл этой фразы? мне 
нет! Как могут либералы быть большеви-
ками с противоположными для больше-
виков взглядами? Как снова не вспомнить, 
что главный большевик ленин в своих 
«пророческих» сочинениях назвал откры-
тым текстом интеллигенцию (читай – либе-
ралов) г…м. И он не постеснялся написать 
это слово полностью. (Интересно, себя он 
за кого держал? за пролетария, угнетенно-
го крестьянина? Не за интеллигента же, ко-
торого считает дерьмом! впрочем, судите 
сами, у него все может статься.) вот такая 
безудержная смесь правды с ложью (как и 
в предыдущей статье автора), способству-
ющая смуте в обществе, регрессу, а не про-
грессу страны и государства.

поэтому уже нельзя было сегодня про-
молчать, если желать для всех нас пользы, а 
не вреда. ведь пресса должна руководство-
ваться, как и суд, если он справедливый, 
непреложным правилом: говорить только 
правду, и ничего – кроме правды.
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бытует мнение, что раньше в жизни 
предков бытовало много запретов. 
Это неверно. Да, запреты были, но 
только благородящие. приведу не-

сколько примеров.
в семье, говорят, не без урода. если случа-

лось, что кто-то из родителей позволял себе 
лишнее в отношениях с детьми, то староста туху-
ма замечал это и больше такого не допускал. Не 
допускали такого и имамы, 
бегаулы. Но при этом в селах, 
если что и запрещалось, то, 
конечно, не так, как в наше 
время, когда подросток ку-
рит, а взрослый рядом «не 
замечает». запрет начинали 
со взрослых. Нет, курить им 
не запрещалось, но вот бро-
сать куда попало окурки – ни 
на годекане, ни на сельской 
улице – не позволялось, что-
бы они не оказывались в ру-
ках детворы. в этом и имамы 
и бегаулы сел были до того 
требовательны, что застав-
ляли взрослых поднимать 
свои окурки. еще строже 
было с питьем. До 15-летнего возраста подрост-
ку не давали даже слабую брагу, а если в какой-
то семье это случалось, то отбирали и брагу и 
штраф накладывали. А бузу, что намного крепче 
браги, в будни запрещалось пить и взрослым. 
при советской же власти прокоммунистические 
потребсоюзы наполняли сельские магазины все-
возможными винами и водкой, и не было на это 
никакого запрета. Нынче, после выхода из под-
полья, исламские деятели делают многое в этой 
области, но туго идут дела. пока не искореним 
пьянство среди взрослых, то и детей уберечь от 
него будет трудно.

хотя и у ислама есть болезнь – экстремизм. 
Джамааты сел в Дагестане раньше ревностно 
следили, чтобы его не допустить. Они наделяли 
бегаулов необходимой властью так, чтобы рели-
гиозным деятелям не приходилось вмешиваться 
в светскую жизнь сел. шейхи, отец и сын из Кахи-
ба – хасан-афанди и магомедариф-афанди, были 
противниками религиозного экстремизма, ста-
рались сохранить чистоту ислама и светскость 

жизни села. хасан-афанди 
был лучшим танцором в селе. 
танцевал редко, но своим 
танцем завораживал людей. 
в молодости был известным 
пехлеваном. ведь религиоз-
ному экстремизму обычно 
подвержены те, кто глубоко 
не владеет исламскими та-
рикатами и не понимает, что 
спорт, наука и искусство не-
отъемлемы в нашей жизни. 
Они, как воздух, вода и солн-
це для живого, – необходимы 
для развития самого ислама.

Горцы не любили показуху 
в одежде. хотя не было спе-
циального запрета, но они 

не стремились походить на тех, кто этому был 
подвержен. Им было не до притворства. Гор-
цам ведь приходилось быть всюду очень про-
ворными. потому и одежду шили, сообразуясь с 
требованиями горных условий: рельефа, дорог, 
климата. А теперь и в горах женщины настоль-
ко удлинили платья, что подметают подолом 
и поля и землю, забыли, что такое привычные 
шаровары. Сегодня считается зазорным следить 
за количеством потребляемой пищи. А раньше 
питанию уделялось большое внимание. Даже в 
самых зажиточных семьях очень ценился хлеб и 
запрещалось обжорство. И это не от жадности, а 

шигабудин АлИхмАев

моя горсКая иниЦиаТива
заПреТ заПреТу – рознь
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от необходимости соблюдать норму. хинкал или 
хлеб, например, из пшеничной муки готовили 
не так часто, отдавая предпочтение кукурузной 
муке. Раньше и взрослые и дети не любили жир-
ную пищу. Сегодня же – подавай хоть наполови-
ну с жиром. Оттого начали толстеть уже и горцы, 
а особенно женщины. жаль красавиц-горянок, 
теперь вряд ли мужья станут носить их на руках.

был у предков и строгий запрет на сквернос-
ловие, оскорбления. А говорили раньше и в се-
мьях, и на улице, и на годекане, и в других местах 
много. представьте жизнь без радио, телефонов, 
телевизоров, газет, журналов, книг – на что бы 
она походила? Но у предков она была полноцен-

ной потому, что говорили люди меж собой по-
стоянно и помногу. Умению поддерживать раз-
говор, его стилю обучались с раннего детства. 
Очень ценилось красноречие, а вот пустосло-
вие высмеивалось. за оскорбление взрослому 
приходилось отвечать и материально: взимали 
барана или теленка. помню, в детстве моем го-
ворили, будто какое-то село заплатило за такое 
нарушению другому селу быка. тогда любой из 
мальчишек за ослушание и нарушение запрета 
получал подзатыльник, девочка же – жгучее вы-
смеивание. Нынче же жизнь в селах течет как по-
пало, без настоящих крепких запретов. Неясно, 
однако, куда завтра она нас вынесет…

представим: вот молодой человек 
отслужил в армии, женился и ему 
пора взяться за серьезное дело в 
родном селе. У родителей его тоже 

здесь не было и нет по-настоящему серьезного 
дела: корова горной породы, 15-20 голов овец и 
кое-какая делянка земли размером меньше чем 
полгектара. хозяйство такое здесь не прокормит 
даже одну душу. Но родители его прожили здесь 
в убогости до пенсии. Она за несколько лет по-
правила их дела, но, чтобы взяться за дело, необ-
ходима не только сумма, должно быть и уменье 
распорядиться деньгами – то, чему нынче в го-
рах никого не учат. У кого-то деньги есть, лежат, 
но куда и на что их девать? легко сказать: соче-
тай овцеводство с садоводством. Но где купить 
овец? Кто-то из хунзахского района наполняет 
кузов овцами и везет их на мясокомбинат. А кто-
то из Гуниба, копивший на покупку овец, чтобы 
заниматься их разведением, годами не может 
это сделать. значит, неважно у нас обстоят дела 
в информационной области.

А можно ведь наладить дело так, чтобы была 
информация, где и что выращивается и с какой 
целью. возможно, кто-то и где-то создал какую-
то подходящую для использования в горах сель-
хозмашину, а горцы и не знают. если же ждать, 
пока сельчане в горах сами все наладят, пройдет 
век. А чиновники говорят, что это не прерогати-
ва государства при рыночной экономике.

поэтому я задаюсь вопросом: каким спир-
тометром или градусником чиновники в Даге-
стане определяют свою прерогативу, особенно 
– в горной зоне? по евростандартам мы не мо-
жем – Россия для этого довольно уникальна. Она 
всегда была уникальной, такой и осталась. царь 
петр первый силой заставлял подданных выра-
щивать картошку, и она довольно быстро стала 
вариться на Руси в объемистых чугунках – сыт-
но стало и людям и скотине со вторым хлебом. 
И нашим бы чиновникам вписаться в наши уни-
кальные горы и найти способ для быстрейшего 
прогресса. Обо всем полезном для села горцы 
должны быть проинформированы. полезно 
собирать информацию и в самой горной зоне. 
здесь можно найти очень многое, что еще не 
распространено.

хочу привести один пример. в каждом селе 
можно найти не один образцовый двор, хорошее 
хозяйство, в котором и взрослые и дети живут в 
чистоте, опрятности, зажиточно, со специаль-
ными кухнями, банями, садами и т.д. хозяйство 
моего односельчанина Камиля Гайдарбекова 
выделяется тем, что оно как раз таковым и яв-
ляется. Камиль не бизнесмен и не фермер еще, 
он педагог, потому не имел и не имеет доступа 
к большим деньгам. И жена у него еще совсем 
молоденькой заболела, пенсия, что она получа-
ет, уходит на лекарства. Но и в таком положении 
семья эта вывела в люди троих детей и дала им 

меЧТа «городсКой диасПоры»
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блестящее воспитание, высшее образование. те-
перь Камиль и его жена воспитывают внуков и 
внучат.

У Камиля не только дом, но и двор, и огород 
образцовые. На небольшом клочке в 3-4 сотки 
у него посажено довольно много деревьев, раз-
бит виноградник, выращивается все необходи-
мое для стола. И кур он держит тут же, в загоне – 
основательном, просторном, потому и несутся 
они хорошо. тут же у него и коровник, и овчар-
ня, и сарай. мало того, он нашел возможность 
разместить здесь более 30 пчелосемей. в одном 
из уголков участка Камиль соорудил летнюю бе-
седку. если погода позволяет, он сушит фрукты. 
А еще он ежегодно готовит красное сухое вино 
из «Изабеллы» – избытки ягоды после заготовки 
компотов и варенья на зиму идут на вино. Но из 
этого дома никто и никогда не выходит выпив-
шим – должно быть, порядочность хозяина за-
ставляет гостей соблюдать норму. А гости в этом 
доме бывают почти всегда – редко кто, покидая 
село, не побывает у Камиля. И всегда здесь на-
кормят разнообразной, вкусно приготовленной 
едой – получше, чем в любом ресторане.

есть у него среди делянок сельчан и участок, 
что выделяется своей урожайностью. Обрамля-
ют его деревья, а по центру – поперек – линией 
высажены персики. На этом участке он собирает 
богатый урожай и фруктов, и кукурузы с фасо-
лью, и тыквы, и картофеля. чтобы так зажиточно 
жить, зарплаты Камиля и пенсии его жены явно 
не хватило бы. Успех кроется в умении и мастер-
стве хозяина. вот у кого бы поучиться нашей мо-

лодежи! Но если и это не прерогатива государ-
ства, то я не знаю что и сказать.

Среди горцев, что нынче живут в городах, нема-
ло желающих возвратиться в село – большинству 
из них там плохо. Но сегодня жить в селе боязно, 
пугает неизвестность: а вдруг, если… вот им-то 
и нужна не только денежная, но и всякая другая 
поддержка – показать, научить, а при необходи-
мости и кредитовать скотиной, овцами, пчелами, 
семенами. Им должны быть доступны и культива-
торы, и мотоблоки, и тракторы, и бульдозер. если 
и это не прерогатива государства при рынке, то – 
дай бог – чтобы потом плакать не пришлось.

У меня есть в городе родственник – дельный 
человек. про мою пенсию он сказал, что она со-
ставляет треть его зарплаты, и будь она у него 
такой в селе, он, не раздумывая, вернулся бы с 
семьей в горы… 

в моем селе колхоз появился в 1938 
году. в то время в селе были три ком-
муниста: один занимал пост предсе-
дателя сельсовета, другой был пар-

торгом, третий – председатель колхоза. Этот 
третий, говорят, появился раньше самого колхо-
за. первое собрание джамаата, созванное по по-
воду его организации, было бурным, кипучим, 
все были очень активны. Но в конце собрания, 

когда выяснилось, что сельчане не хотят колхо-
за, члены партячейки стали им угрожать. люди 
притихли и стали расходиться. через несколько 
минут члены партячейки остались в одиноче-
стве. С тех пор целых полгода людей по многу 
раз выгоняли из домов, созывая на годекан и 
требуя голосовать за колхоз. Не получалось.

тогда из каждого двора стали забирать в кол-
хоз скот, а землю обобщили, и людей насильно 

сельсКую ЦивилизаЦию
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стали заставлять работать в колхозе. Напуган-
ные тем, что из сел увезли ни в чем не повинных 
священников и зажиточных крестьян, а у их се-
мей отняли дома и имущество, сельчане смири-
лись с таким положением.

партячейка свою работу начала с того, что ста-
ла разрушать все духовное, что создавалось джа-
маатом веками. Основной удар был направлен 
против ислама и его культурных ценностей. были 
организованы сбор и сожжение священных книг. 
запретили в пятницу собрание мусульман на об-
щую молитву в мечети. в ней устроили колхозный 
сеновал, позднее – клуб. запретили обучение де-
тей арабскому языку, Корану и вообще молитвам. 
Раньше у всех джамаатов были свои фонды вакфу, 
но коммунисты все их везде забрали в колхозы.

Не стоит перечислять все деяния коммунистов 
в начале строительства социализма, а разрушали 
они все самое ценное, что нарабатывалось веками, 
причем – до основания. Опыт такого «строитель-
ства» должен был научить нас, нынешних, береж-
ному отношению к духовным и культурным ценно-
стям своеобразной горской цивилизации. Но…

что же мы видим сегодня? Опять разрушения 
уже при создании системы рынка. зачем? И кому 
это нужно? те колхозы восприняты не были, так 
давайте возобновим систему вакфу. Джамаат 
каждого села – это наше общество. Система отно-
шений в нем сложилась в результате эволюцион-
ного развития человечества. Она была жизненно 
необходимой. теперь-то мы знаем, что иначе дви-
жение вперед невозможно. так почему разрушаем 
в горах общества сел? многие райские горные до-
лины находятся сегодня в плачевном состоянии, 

хотя мы очень печемся об исламе. Но что можно 
сделать без фонда вакфу? без него общество как 
без рук и ног. А садака можно осуществлять, если 
есть средства: мясо, масло, хлеб, другие продук-
ты, деньги, да любые материальные ценности. 
возможности сегодня у наших людей есть – ведь 
сколько автомашин бегает по горным дорогам. 
Но ни в одном селе вы не встретите трактор, не 
услышите шум его работающего мотора. в моем 
селе две трети дедовской земли можно обраба-
тывать трактором и другими сельхозмашинами. 
так – и в других селах. Купите вскладчину трактор 
и обрабатывайте заброшенные делянки. И все 
может находиться в фонде вакфу. что тут сложно-
го? ясно же, что только так пойдет дело. И даже 
землю можно помещать в вакфу – временно, и на-
всегда. Наш знаменитый Суракат Асиятилов еще 
в начале своей деятельности в парламенте пред-
лагал начинать возрождение ислама с вакфу.

На делянках по долинам рек и речек в горах 
хороший урожай дают кукуруза с фасолью впе-
ремешку. Кукуруза – это не только экологически 
чистое зерно, но и большая масса хорошо пое-
даемой скотиной соломы. зимний рацион скоти-
ны в горах чаще всего состоит из разной соломы: 
ячменной, ржаной, бобовой и, самое главное – 
кукурузной. поэтому корм для скота всего на-
половину состоит из сена. Кроме того любая 
хозяйка скажет, что горное сено на пятьдесят 
процентов эффективнее равнинного, привозно-
го, и на столько же оно – экономичнее. возмож-
но, на равнине оно и дешевле, но привезенное в 
горы оно не становится дешевым. На это следует 
обратить внимание еще и потому, что в горах мы 
заготавливаем сена очень мало и поэтому недо-
получаем ощутимую часть мяса и молока.

в горах много возможностей для заготовки сена 
с помощью техники. только кое-куда надо про-
ложить автодороги. И не надо беспокоиться о за-
тратах на их строительство, потому что ежегодно 
можно будет получать вдвое, а то и втрое более ка-
лорийное сено. Надо ли говорить еще и о вкусовых 
качествах получаемого в горах мяса и молока!

можно вести учет таких сенокосов и опреде-
лять примерный урожай сена. Горная порода 
скотины на привозном сене худеет, а то и боле-
ет. Но более всего было бы желательно создание 
фонда вакфу и республики, и районов, и сел.

Фонд вакфу в каждом селе желателен и для 
сохранения местной цивилизации. вакфу весь-
ма укрепил бы сельские джамааты. Активно 
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магомед Гасанов вышел на пенсию 
и достался ему клочок отцовской 
террасы – только слишком мал, 
чтобы на нем садовничать. А сам 

он еще достаточно моложав. Соседка по наделу 
согласилась на выгодный обоим обмен, в ре-
зультате ему удалось прибавить к своей земле 
еще такой же клочок – всего восемь соток полу-
чилось, не очень развернешься. Надо действо-
вать, решил он, по дедовскому методу. Обнес 
участок саженцами деревьев, сажая их близко 
друг к другу, а на внутренней площади стал вы-
ращивать кукурузу с фасолью, тыкву. Удобряет 
он свою делянку и поливает вдоволь, а жена его, 
проворная бахдикай, обязательно проводит там 
двухразовую прополку. И пожалуйста: этот кло-
чок земли украшает всю округу: вырос хороший 
сад – давно уже плодоносит, а кукуруза, фасоль 
да тыква, выросшие там, просто чудо! хозяину 

уже за восемьдесят, и бахдикай тоже прибли-
жается к этому возрасту, но за работой молоде-
ет супружеская чета – держат двух коров и еще 
несколько голов молодняка. У магомеда, когда 
выходил на пенсию, барахлили легкие, но сад 
его вылечил. хворала и бахдикай – последствия 
бруцеллеза… но и ее, можно сказать, вылечил 
сад. А ведь многие отговаривали их, советовали 
довольствоваться пенсией и сидеть спокойно 
со своей хворью дома. многие сами так и по-
ступают, ничегонеделанием множа свои болез-
ни и набирая килограммы. Семья же бахдикай, 
что разбросана по всему Дагестану да и России 
тоже, летом собирается у стариков, где всегда 
есть свои свежие молочные продукты. Дети, 
внуки, внучки в этой семье представить не могут 
жизнь без бабушки и дедушки, и помогают им. 
И все они умеют делать по-дедовски спокойно, 
экономно, обязательно с улыбкой на лице. 

ЧТо ТормозиТ сельЧан

участвовали бы в нем и горожане – недавние 
сельчане. Фонд вакфу мог бы получать и кре-
диты в сельхозбанке на реализацию масштаб-
ных проектов. так появились бы сады и фермы 
в собственности вакфу, плантации, мясо- и мо-
лококомбинаты. И еще немало рабочих мест. 
Но сегодня мы потребляем молочные продук-
ты из Краснодарского края и Адыгеи и мясные 
консервы из Ставрополья. причем вакфу – это 
такая структура, где вряд ли могут угнездиться 
коррупция и мздоимство. Эта система принесет 
в наши селения баракат, спокойствие, дружбу и 
взаимное уважение в мусульманскую среду.

На первый взгляд кажется, что селения в го-
рах похожи друг на друга. Но в действительно-
сти каждое по-своему уникально. в наших силах 
спасти их от разрушения. если кому не под силу 
ухаживать за своим домом, будет полезно поме-
стить его в фонд вакфу, чтобы он использовался 
для нужд общества. возможны и случаи дарения 
этому фонду домов, скотины, пчел и другого до-
бра. Сегодня редко в каком селе осталось доста-
точно коров для выпаса пастухам. А при вакфу 
их количество может резко увеличиться. Сту-
дентам и старшеклассникам будет возможность 

летом зарабатывать в горах, сочетая отдых с по-
лезным делом. И детвора, что летом приезжает 
в села, получит качественное свежее молоко и 
другие молочные продукты. приезжает семья 
на лето в село, пожалуйста, берите корову из 
фонда вакфу на время – будет дешевое молоко. 
Не хотите возиться с коровой, молоко можно ку-
пить его и в фонде – тоже обойдется недорого. в 
фонде можно будет покупать всякие продукты, 
а можно и не покупать, получая их бесплатно, – 
если принимать участие в его работе. 

правда, есть одна загвоздка – вакфу должен 
начинаться с участка земли, а она у нас еще не 
приобрела статус «халал». Это станет возмож-
ным, когда появится на нее частная собствен-
ность. только такую землю можно помещать в 
вакфу и дарить ее фонду. Говорят, что над этой 
проблемой думают и в Духовном управлении 
мусульман республики. Аксакалы сел рекомен-
дуют управлению мусульман обратиться к пар-
ламенту, правительству, президенту республики 
с просьбой сделать все, что в их власти, чтобы 
вывести землю в горах из нынешнего плачевно-
го состояния в статус «халал». тогда, Иншааллах, 
она и будет плодоносить. 
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Счастливого вам долголетия, магомед и бах-
дикай!

пришел к бахдикай в гости ее двоюродный 
брат Абдусалам, белой завистью загорелась его 
душа при виде обилия плодов, кукурузы, фасоли 
и тыквы. человек он пожилой, давно на пенсии. У 
него тоже тут на краю долины есть четырехсотка. 
Но только делит ее пополам большой и довольно 
крутой склон. Однако Абдусалам человек деловой, 
полжизни проходивший в заместителях предкол-
хоза, выход нашел: посадил деревья не только на 
ровных участках, но и на всем склоне – получился 
сад в полгектара. хотя Абдусалам по сравнению 
с сестрой опоздал с садом на целое десятилетие, 
но и он в этом году собрал уже небольшой уро-
жай. замечу, что жена Абдусалама – медик, и она 
не разделяет его увлечение садом. будто и была 
она права, упрекая мужа, что на облагоражива-
ние участка уйдет много денег, и неизвестно, оку-
пится ли работа, пока они живы. Но его, к тому же 
бездетного, не волновало, окупится дело или нет, 
а вот оставить после себя сад ему очень хотелось.

И вот: стоит захотеть – многое удается. в чем 
и убедился Абдусалам будунов из села Гоор ша-
мильского района. Да, немало денег и труда вло-
жил Абдусалам в свой сад, но еще больше удо-
вольствия и радости получает он сегодня, видя, 

как растет, зеленеет и уже плодоносит его дети-
ще. вместе с садом наливается сил и молодеет и 
сам Абдусалам. подтверждается старая истина: 
садоводы не стареют. Иншааллах, Абдусалам во-
йдет в число долгожителей села!

Краса Гоора – так говорят про то, что сотворил 
Ибрагим Гасанов. Он окончил сельхозинститут, по 
специальности – ветеринар. молод, энергичен, ра-
боты на ветпункте ему мало. И он решил растить 
сад. На территории его родного села было место, 
где террасы не обрабатывались со времен появ-
ления колхозов. туда невозможно было провести 
воду. теперь же – с появлением труб, легких, гиб-
ких, пластмассовых – стало возможным разбить 
там сад, причем уже не на сотках, а на гектарах. 
Ибрагим не поскупился ни на металлосетку, ни на 
бульдозер, чтобы обновить террасы и устроить 
новые. так и появился на видном отовсюду южном 
склоне прекрасный сад. И деревья уже плодоно-
сят. Очень вкусны и абрикосы, и персики, и сливы. 
Ибрагим теперь будет получать ежегодно хорошие 
урожаи. есть еще в селе несколько человек, что 
растят небольшие сады на своих четырех сотках. 
А Ибрагиму многие завидуют, потому что нет воз-
можности, как у него, занять гектары. вот если бы 
она появилась, то и дело пошло бы. Кто-то подарил 
бы свой надел другому, кто-то продал бы, глядишь, 
и образовались бы гектары у кого-то под сады и 
фермы, вместо того чтобы арендовать в трущобах 
городов квартиры и растить там в убогости детей. 
А то остались бы в родных селах и жили бы зажи-
точно. Однако ни парламент, ни правительство ре-
спублики не спешат с исправлением этой ошибки, 
чтобы появились последователи у Ибрагима. Сам 
Ибрагим тоже бы уже вдвое и втрое расширил свое 
плодоносящее владение, получал бы госпомощь в 
размере, какой определен законом...

впрочем, меры, предпринимаемые сегодня 
президентами России и Дагестана, рождают уве-
ренность, что в скором времени ошибка эта бу-
дет исправлена. Дай бог.

проблема отцов и детей наверняка будет су-
ществовать, пока существует человечество. Ре-
шаться она способна только при индивидуаль-

ном очень тонком подходе. Но, отправляя детей 
в ясли, детсады, школьные классы, аудитории 
вузов, мы стараемся облегчить себе этот труд, 

КаК вырасТиТь джигиТов?
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даже чуть механизируя и его, чем делаем себе 
хуже – осложняем проблему. в результате про-
дукт получается не таким, каким он нам нужен. 
воистину – воспитание детей труднее освоения 
звездных миров.

Обычно в далекие времена правители дер-
жали во дворцах воспитателей для своих детей. 
Их примеру следовали и вельможи – все, кто по-
богаче, что нередко приносило негатив. Напри-
мер, дети царя по-своему, может, и любили отца, 
но не так, как крестьянские. Одно дело сказать 
мальчику, что отца надо любить, и другое, когда 
вещмешки у отца и сына за плечами, и собака 
бежит рядом, а они в лесу, и одна сума напол-
няется грибами, а другая – черникой. А в другой 
день они на рыбалке. А как весело купаться с от-
цом. Или он учит сына ездить верхом, навыкам 
обращения с лошадью, быками. хоть мальчик 
еще мал, но отец предлагает ему подержать и 
ручку сохи во время пахоты. А то отец учит сына, 
как освежевать барана. И почему бы и дочку не 
брать с собой в поход, почему бы и соседских 
детей не пригласить присоединиться? так ткется 
ткань любви между детьми и родителями, они 
будут любить друг друга до конца своего века.

А каково же детям в других семьях, где им до 
родителей в большинстве случаев далеко, как до 
бога? в этом мире нередко случались и убиения 
детьми родителей, чтобы самим занять их место, 
привлекающее властью и богатством. Не была 
между родителями и детьми соткана любовь, что 
может произойти, если дети будут проводить свою 
жизнь с юных лет не с родителями, а в разных вос-
питательных образовательных учреждениях, с 
чужими дядями и тетями. что будет происходить 
в селах, где никто по-настоящему не работает, где 
земля практически заброшена, нет в помине и 
настоящих фермеров. хорошо, что дошкольные 

учреждения функционируют, но плохо, что отцы 
не дома зарабатывают на семейный хлеб, а мамы 
с готовностью передоверяют функции воспитания 
бездушным учреждениям. Из дошкольных учреж-
дений дети перейдут в школы с продленкой, а по-
том – в старшие классы, затем – в колледжи и ин-
ституты. И теперь молодому повесе с дипломом 
уже и по радио и телевидению, и в газетах да жур-
налах напоминаем, что надо хоть изредка писать, 
хотя бы звонить родителям. Села наши полны не 
только безработными, но и беззаботными роди-
телями. Они чуть ли не полностью освобождены 
от забот по воспитанию своих детей.

У горцев всеобъемлющую роль в воспитании 
нового поколения играли семьи: родители, ста-
рики, старшие братья и сестры, вдобавок еще 
и тухумы да джамааты. тухумы – с родителей, а 
джамааты – с тухумов требовали достойно вос-
питывать свою детвору. Но сегодня редко какой 
родитель знает, к какому тухуму он сам принад-
лежит. ясно, что и дети не будут знать. мини-
мальное участие родителей в воспитании детей 
обернется минимальной заботой о них на старо-
сти со стороны детей. так деградирует общество. 
Не мы ли сегодня этому сами потворствуем? Ко-
нечно, это не значит, что в селах должны быть 
закрыты и ясли, и продленки, напротив, но мы 
должны озаботиться воспитанием детей в се-
мьях. ведь отцы и деды нынче никак не влияют 
на формирование характера детей. Кого же мы 
так растим? Разве горцев-джигитов?

мы допустили ошибку при последнем раз-
деле земли в горах – ее не обналичили, она по-
прежнему ничейная. в такую землю люди не 
хотят вкладывать свой труд и деньги. прекра-
тилась деятельность и джамаатов. Как же вос-
питывать детей, если все замерло? На чьем и на 
каком примере?
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 динаСтия 

Раджаб Сеферович Гасанов много лет 
работал директором крупнейшей 
в табасаранском 
районе хурикской 

средней школы, председате-
лем сельского Совета, в 50-е 
годы был награжден орденом 
трудового Красного знамени. 
Он один из тех, для которых 
профессия педагога дарова-
на свыше, ей посвящается вся 
жизнь. его уже нет в живых. в 
тяжелые годы прошлого сто-
летия он – отец одиннадцати 
детей и учитель, готовил под-
растающее поколение к но-
вым реалиям жизни. 

Отец определил сына Рад-
жаба в сельскую школу, где 
обучение тогда велось на 
арабском языке. после ее 
окончания Раджаб поступил 
на двухгодичные педагогические курсы в Дер-
бенте и после завершения учебы был назначен 
заведующим хурикской сельской школой. ху-
рикцы никогда не забудут наставника Р.С. Гаса-
нова, всю жизнь посвятившего просвещению на-
рода, ликвидации неграмотности на селе.

Очень трудно было работать молодому учите-
лю и директору школы на первых порах. школа 
располагалась в полуподвальном помещении, 
не было элементарных условий для работы с 
детьми. Раджаб Сеферович с усердием принялся 
за дело. Немало усилий приложил для создания 
школы-интерната для детей из близлежащих сел 
табасаранского и Кайтагского районов. 

Он был страстным поклонником русской куль-
туры и большим знатоком истории своего края, 
и не только учил других, а постоянно занимался 
и самообразованием. Он владел, помимо таба-
саранского, русским, даргинским, кумыкским, 
азербайджанским и арабским языками. за его 
искренность и внимание к детям, молодежи он 
снискал всеобщую любовь и уважение. 

все дети Раджаба Сеферовича определились, 
а старший сын Исмаил сменил своего отца – стал 

директором той же школы, 
а затем стал заведовать от-
делом народного образова-
ния в своем районе. Другой 
сын Раджаба Сеферовича, 
магомед – ныне известный 
в Дагестане ученый – заслу-
женный деятель науки Рос-
сии и Дагестана, заведующий 
кафедрой истории Дагестана 
ДГпУ, доктор исторических 
наук, профессор. А другой 
их брат, заслуженный работ-
ник сельского хозяйства РД, 
Абдулталиб долгие годы ра-
ботал начальником отдела 
минсельхоза РД, сейчас он на 
заслуженном отдыхе. Осталь-
ные дети и внуки Раджаба 
Сеферовича тоже нашли себе 

достойное место в жизни и умножают добрые 
традиции семьи Гасановых. так дети, внуки и 
правнуки Раджаба Сеферовича продолжают его 
благородное дело. 

А в начале октября 2008 года в селении хурик 
состоялись торжества, посвященные присвое-
нию средней школе имени Раджаба Сеферовича 
Гасанова. 

Сегодня в семье Гасановых много специали-
стов разных профессий и целая династия про-
фессиональных художников. Их в семье Гасано-
вых – шестеро. Расскажу коротко о них. 

Два сына Исмаила Раджабовича – Абдулахад 
и Абдулгалим – талантливые художники, члены 
Союза художников России. Абдулахад с детства 
отличался особым дарованием. часто участво-
вал в республиканских и зональных выставках. 
еще во время учебы в ДГпИ на художественно-
графическом факультете работы Абдулахада обра-
щали на себя внимание. после окончания учебы его 
оставили в стенах родного вуза, читал студентам 
лекции, проводил практические занятия, активно 

Пирмагомед КасиМов

ТрадиЦии семьи гасановых

Раджаб  Сеферович  Гасанов
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работал и как художник-практик: писал картины, 
организовывал выставки и стал одним из признан-
ных мастеров художествен-
ного салона в махачкале.

Командировка на кур-
сы повышения квалифи-
кации в Санкт-петербург 
благотворно сказалась на 
дальнейшей судьбе Абду-
лахада. Он решил остаться 
здесь с семьей. теперь уже 
более 10 лет А. Гасанов 
живет и работает в север-
ной нашей столице. мно-
го раз ездил в творческие 
командировки в разные 
страны мира. его картины 
получили высокую оценку 
именитых художников и 
деятелей искусства Санкт-
петербурга и Финляндии. 
в частных коллекциях 
ценителей искусства хра-
нится много его работ. О 
творчестве А. Гасанова 
опубликованы статьи в петербургских газетах 
«царскосельская газета», «художник», в журна-
ле «москва – петербург», в финской прессе и, ко-
нечно, в родной «Дагестанской правде», в других 
республиканских изданиях 

Абдулахад считает необходимой в своих про-
изведениях органическую связь прошлого, на-
стоящего и будущего народа, воплощенную в 
единой эмоциональной картине. таковы полот-
на «Отдых», «Сурхай хан», «Эхо чечни». Особый 
интерес у зрителей вызвала выставка в марте 
2004 года приуроченная к 175-летию пушкин-

ского «путешествия в Арзрум во время похода 
1829 года», – где были представлены работы Га-
санова на исторические темы. в акварельных и 
живописных работах – а их всего было 25 – пе-
ред зрителями предстали горный аул, военно-
грузинская дорога, Дарьяльское ущелье, во-
допад. Уроженцу Дагестана, несомненно, это 
близко и дорого. Особый интерес специалистов 
и зрителей вызвала и его персональная выстав-
ка, посвященная великому поэту Расулу Гамзато-
ву. Она еще раз показала огромный творческий 
потенциал Абдулахада. 

брат Абдулахада – Абдулгалим – тоже талант-
ливый художник. после окончания московского 
высшего художественно-промышленного учи-
лища им. Строганова он работает в подмосков-

ном городе Электростали. 
Их сестра марият с ранне-
го детства увлеклась худо-
жественным промыслом, 
она окончила Дагестанское 
художественное училище 
по специальности «худо-
жественное ковроткаче-
ство», а затем московский 
текстильный институт, по-
лучив редкую специаль-
ность – «художественное 
проектирование изделий 
текстильной и легкой про-
мышленности». в москов-
ском государственном 
университете дизайна и тех-
нологии защитила канди-
датскую диссертацию. Ряды 
профессиональных худож-
ников пополнил и внук 
Исмаила Раджабовича – 
тимур, окончивший отде-

ление скульптуры художественно-графического 
факультета ДГпУ.

в большой семье другого сына Раджаба Се-
феровича – Абдулталиба, тоже есть три худож-
ника – два сына и дочь: перспективный скульп-
тор Абдулхалик, художник-модельер Гафизат 
и талантливый художник мурад. все они также 
окончили художественно-графический факуль-
тет ДГпУ. Специалисты не раз отмечали, что все 
Гасановы обладают талантом, отличаются яркой 
индивидуальностью и всегда их работы оставля-
ют у зрителей незабываемые впечатления. 

Исмаил  Гасанов  с  супругой

Марият  Гасанова
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выдающийся ученый-кавказовед, 
основоположник этнографической 
науки в Дагестане евгений михайло-
вич шиллинг приезжал в Кубачи пять 

раз – в 1925, 1934, 1936, 1940 и 1944 гг. по мате-
риалам, собранным в этих экспедициях, он на-
писал книгу «Кубачинцы и их культура».

полиграфическое исполнение этих историко-
этнографических этюдов было весьма скром-
ным, если не сказать бедным, но по содержанию 
это был настоящий клад, а точнее, кладезь ин-
формации. труд шиллинга стал эталоном в деле 
изучения малочисленных народов, настольной 
книгой для историков, искусствоведов, этногра-
фов – одним словом, всех, кто исследовал ту или 
иную грань уникальной культуры 
аула златокузнецов. тираж того 
послевоенного (1949 г.) издания – 
всего 5000 экземпляров, далеко 
не весь он осел в Дагестане. Очень 
скоро книга стала библиогра-
фической редкостью. До наших 
дней в широком (относительно) 
доступе находилось всего два эк-
земпляра – один в Национальной 
библиотеке, второй – в библио-
теке ДНц РАН; разумеется, они 
выдавались только для работы в 
читальном зале. мое поколение 
«живьем» книгу уже не видело, 
цитировали не по первоисточни-

ку, а по ссылкам в других, более 
поздних, работах. по большому 
блату можно было достать ксеро-
копию – тоже изрядно потрепан-
ную, зачитанную до дыр.

вопрос переиздания труда 
шиллинга назрел давно, но сде-
лать это не решалось ни одно из-
дательство республики. Решился 
Абдулгамид Канаев. Не издатель 
и не ученый, кубачинец, ювелир-
оружейник, однажды он понял, 
что должен это сделать. Надо ска-
зать, что горцы очень уважали 
евгения шиллинга, каждый счел 
бы за честь принять его в своем 
доме, но, приезжая в Кубачи, он 

останавливался у Гаджи-маммы Канаева, с ко-
торым очень сдружился. воспоминания о евге-
нии михайловиче в семье Канаевых бережно 
хранятся вот уже на протяжении четырех поко-
лений, поэтому переиздание книги для Абдулга-
мида Канаева – прямого потомка Гаджи-маммы, 
было, можно сказать, «кармическим долгом». 
Своим поступком он продемонстрировал всем, 
что традиции куначества, горской дружбы и се-
годня живы.

Канаев начал с того, что разыскал в москве 
дочь профессора шиллинга. то, что в Дагестане 

влада беСАРАб

ЭТюды о КубаЧи и КубаЧинЦах

Селение  Кубачи.  XIX  в.

Мастера  из  с.  Кубачи в Париже.  XIX  в.
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по прошествии более по-
лувека помнят и ценят ее 
отца, елену евгеньевну, 
которая на тот момент 
уже находилась весьма 
в преклонном возрасте, 
удивило и растрогало. 
будучи юной девушкой, 
она приезжала в Страну 
гор вместе с отцом и со-
хранила о Дагестане и 
дагестанцах теплые вос-
поминания. Она дала раз-
решение на переиздание 
книги, но, к сожалению, 
увидеть ее, подержать в 
руках, уже не успела.

подготовка издания за-
няла несколько лет: было 
решено снабдить его но-
выми иллюстрациями, 
включить сведения о вы-
дающихся мастерах ку-
бачинского искусства хх 
века (Расуле Алиханове, 
Гаджи-бахмуде магомедо-
ве, Гаджи Кишеве, манабе 
магомедовой), сделать 
не только полезной, но и 
привлекательной. Канаев 
побывал в центральных 
музеях страны, где храни-
лись экспонаты, привезен-
ные евгением шиллингом 
из дагестанских экспеди-
ций. Он также нашел ин-
тересные, малоизвестные 
фотографии Кубачи и ку-
бачинцев, привлек 
к работе современ-
ных художников 
и специалистов-
музейщиков. пре-
дисловие написал 
доктор искусство-
ведения мисрихан 
маммаев. текст шил-
линга правке не под-
вергали, он остался 
таким же, каким был 
в оригинале.

шиллинг всегда пи-
сал простым и понят-
ным языком, его труды 
даже неспециалисту 
читать легко, а потому 
интересно. Но при всей 
своей доступности са-
мому широкому кругу 
читателей работы евге-
ния михайловича – об-
разец научного труда. 
Каждое слово здесь на 
своем месте, каждый 
абзац несет столько ин-
формации, поднимает 
столько тем, что их хва-

тит на несколько науч-
ный статей. текст «Куба-
чинцев и их культуры» 
нисколько не устарел, 
он по-прежнему чита-
ется как художествен-
ное произведение, по-
прежнему дает ответы 
на любые вопросы, ка-
сающиеся разных сто-
рон жизни кубачинцев. 
во что они верили, в 
каких домах жили, во 
что одевались, что ели 
и пили, как танцевали, 
справляли свадьбы и 
решали судебные дела, 
как хоронили, а главное, 
почему это все проис-
ходило именно так, а не 
иначе – обо всем этом и 
многом другом расска-

зывает нам про-
фессор шиллинг. 

«Образцом в точ-
ности фиксации 
этнографического 
материала» назы-
вает «Этюды» мис-
рихан маммаев.

шиллинг за-
фиксировал куль-
туру и быт даге-
станских народов 
(а писал он не 

Набор  инструментов  гравировщика
(по  рисункам  Н.Б.  Бакланова)

Элементы  кубачинского  орнамента  (вверху)
и  вариант  орнамента  «Москов  накиш»  (внизу)
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только о кубачинцах, например, его 
докторская диссертация посвяще-
на аваро-андо-цез ским народам, а 
в рассматриваемой нами книге от-
дельные главки посвящены сут-
букским камнерезам, гончарам 
Сулевкента, амузгинскому клин-
ковому производству) в то время, 
когда уклад жизни еще оставался 
традиционным, но инновации по-
немногу начинают проникать в 
него. Ученый не просто описывает. 
Он фиксирует сам процесс измене-
ния, анализирует то, как инновации 
взаимодействуют с традиционно-
стью во всех сферах – от костюма 
(горянки стали носить готовые платья) и сферы 
быта (в домах появилось радио, медные котлы, 
изготовлявшиеся тут же, в селе, постепенно за-
меняются эмалированными и алюминиевыми 
кастрюлями), до изменения святая святых – ор-
намента на кубачинских изделиях (мастера пы-
таются вписать в него пятиконечные звезды, 
серп и молот и другую советскую символику). 
тактично и ненавязчиво евгений михайлович 
показывает, как вследствие этих внешних изме-
нений трансформируется само сознание горцев, 
незаметно для них самих меняется их поведение, 
отношение к жизни: «в бытность свою в с. Куба-
чи в 1925 г. я обратил внимание на казавшиеся 
очень устойчивыми… порядки в быту женщин. 
помню встречи на узких улицах с женщинами. в 
определенное время, когда надо поить скотину, 

они обычно шли гуськом к бассейну… Как бы ни 
была велика их вереница, при встрече со мной 
вся она, словно по команде, мгновенно и молча 
перестраивалась: представительницы прекрас-
ного пола повертывались спиной и ждали, пока я 
пройду, уткнувшись лбом в стену. Это был «хоро-
ший тон». Однако через несколько лет в кубачин-
ском быту подобных правил и обычаев осталось 
очень мало…».

то, что переиздание книги состоялось именно 
сейчас, очень показательно, поскольку сегодня 
мы переживаем схожие процессы и испытываем 
трудности с самоидентификацией. традицион-
ный советский уклад жизни, державшийся на со-
ответствующей идеологии, остался в прошлом, а 
пришедшие ему на смену новшества раскололи 
общество. На смену ярому атеизму пришла не ме-

нее ярая религиозность, наслоив-
шись на воспоминания о горских 
обычаях дореволюционных и даже 
доисламских времен. мы оконча-
тельно запутались, что же из этого 
исконно наше, кровное, генетиче-
ски обусловленное, а что – наносное 
и чуждое, противоречащее самой 
нашей природе? текст шиллинга 
как раз помогает нам лучше понять 
себя, выяснить, кто мы и почему мы 
именно такие.

тираж издания – 1000 экзем-
пляров, большую его часть Абдул-
гамид Канаев отправил в библио-
теки республики.

 Культура 

Кубачинский  медночеканщик  за  работой.  1924  г.

Работа  ювелира  Р.А.  Алиханова

Каменные  тимпаны  
из  с.  Кубачи.  XIV–XV  вв.
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Американский психотерапевт мэрилин 
мюррей приехала в москву, чтобы из-
бавить своих российских пациентов 
от демонов прошлого, пишет москов-

ский обозреватель Der Spiegel беньямин биддер.
У 75-летней мюррей за плечами 

две успешные карьеры: она доби-
лась успеха, торгуя предметами ис-
кусства и практикуя в качестве пси-
хотерапевта в СшА. Одним из самых 
известных ее пациентов стал скан-
дально известный боксер майк тай-
сон, который теперь в телефонных 
разговорах называет ее не иначе 
как «мамой». Сегодня она пытается 
вылечить русскую душу, говорится 
в статье.

Свернув свою деятельность в Америке, мэри-
лин мюррей открыла центр психотерапевтической 
помощи в российской столице, поскольку, как она 
утверждает, «люди здесь сидят на вулкане соб-
ственных страхов». психотерапевт заявила в бесе-
де с корреспондентом издания, что знает, откуда 
эти страхи: на кухонном столе в ее квартире разло-
жены книги по истории террора сталинской эпохи.

«за последние 10 лет мюррей работала с дву-
мя тысячами российских пациентов, многие из 
которых в прошлом были военными, сотрудника-
ми спецслужб, жертвами сталинских репрессий. 
все они – наследники эпохи молчания, выросшие 
в стране, самой надежной защитой в которой на 
протяжении поколений было замалчивание и вы-
теснение из сознания болезненных исторических 
эпизодов», – пишет автор, приводя слова психо-
терапевта о том, что «российская история полна 
психологических травм». Это и две революции, и 
три периода голода, и 7 войн только в XX веке.

«в России не принято говорить о своих пере-

живаниях – это может быть расценено как сла-
бость», – продолжает автор, рассказывая о том, 
что пациенты мюррей пишут о своем негативном 
опыте на больших листах бумаги, напоминаю-
щих скорее рулоны обоев. затем эти «протоко-

лы» вешаются на стены, где каждый 
желающий может их прочесть. так, 
одна пациентка, врач по профессии, 
пишет об отце – офицере советских 
спецслужб КГб, который разоблачал 
так называемых «врагов народа». 
Когда он узнал, что его жена с 17 лет 
жила по фальшивым документам – 
из страха услышать, что в свое время 
ее отец был арестован, он больше ни 
разу не заговорил с ней.

«психологическая травма – тле-
ющий огонь, – говорит мюррей. – А алкоголь – 
пролитый на него бензин». вчерашние молчали-
вые жертвы – сегодняшние преступники, считает 
она.

мэрилин мюррей обучила своим методикам 
российских коллег – теперь они должны помогать 
своим соотечественникам изгонять тени прошлого.

С весны этого года мюррей ведет колонку в 
англоязычной MoscowTimes. Она не боится ста-
вить беспощадные диагнозы больной политиче-
ской системе России, говорится в очерке. Россия, 
пишет она, сродни «изнасилованной женщине, 
которая раз за разом выходит замуж за деспо-
тичных правителей». подобные высказывания 
можно интерпретировать как атаку на президен-
та путина, замечает автор статьи, и московский 
центр доктора мюррей теперь подпадает под 
закон об «иностранных агентах». «Российская 
власть не хочет революции в головах и душах 
народа, – говорит она. – Но я верю в изменения. 
Иначе меня бы здесь не было».

если кто помнит, была в советской прессе рубрика: «у нас и у них». у нас – про за-
мечательные факты из жизни советских людей, а у них – про ужасные в стра-

нах капиталистического мира. вспомнить об этом заставила выдержка из статьи 
московского корреспондента немецкого журнала «Шпигель» беньямина бидде-
ра, напечатанной 27 августа с.г. под названием «наследники эпохи молчания». 
Содержание ее показалось интересным и небесполезным для любознательного 
читателя. Предлагаем ее вашему вниманию.

наследниКи ЭПохи молЧания
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– прошло уже 20 лет со времени принятия фе-
дерального закона «О защите прав потребите-
лей». Однако и до этого действовали достаточно 
жесткие нормативные акты, которые регулиро-
вали сферу этих отношений. Одновременно в 
ходу был и негласный лозунг: «бери, что дают, или 
– что сможешь достать!». Как человек, который 
стоял у истоков движения потребителей в нашей 
республике, могу сказать, что этот закон является 
одним из очень востребованных российских за-
конов. Он пережил уже двенадцать редакций и 
не перестает совершенствоваться. его знание по-
зволяет потребителю самостоятельно или через 
уполномоченные организации бороться за свои 
права с недобросовестными производителями, 
исполнителями услуг, продавцами товаров. Но 
спустимся, как говорится, с «законодательных 
высот» на грешную землю. Как же обстоит дело 
на практике – во время повседневных походов в 
магазины, на рынки и в другие «точки»?

за последние несколько лет наша организа-
ция практически отошла от проверок и работа-
ет только по заявлениям граждан. проводимые 
нами ежегодные опросы показывают, что свыше 
55 процентов наших сограждан хотя бы раз в 
год сталкиваются с нарушениями своих потре-
бительских прав и, к сожалению, далеко не все 
пытаются их отстоять. возможно, это связано с 
нашим дагестанским менталитетом – «не жало-
ваться». Но я полагаю, что такое отношение к 
себе в большей степени связано с правовым ни-
гилизмом потребителей, незнанием ими своих 
прав. только каждый шестой потребитель, отме-
тивший в опросе нарушения своих прав, пытал-
ся их отстоять, причем большей частью – безре-
зультатно, так как не владел знаниями в сфере 
потребительского права. 

Это говорит о низкой правовой культуре 
представителей бизнеса, их слабой социальной 
ответственности перед населением. причем – не 
только в торговой сфере. Нашей общей задачей 
является повышение правовой культуры обеих 
сторон. Необходимо наладить выпуск ежемесяч-
ных специальных приложений в республикан-
ских печатных и электронных СмИ, проведение 
сравнительных испытаний реализуемых продо-
вольственных товаров. И то и другое актуально 
как для потребителя, так и для предпринимате-
ля, ибо направлено на устранение низкосортной 
и подчас опасной продукции. Однако сегодня 
эту задачу мы решить не можем из-за отсутствия 
финансового обеспечения. Обиднее всего, что 
информационных материалов – как местного, 
так и федерального характера – предостаточ-
но. И нам дано право на размещение подобных 
материалов в СмИ. И мы готовы предложить 
руководству республики свою программу, на-
правленную на обеспечение экспертной и ин-
формационной работы Комитета. Отрадно, что с 
нового года планируется возрождение телепро-
граммы «Спутник потребителя», получившей в 
свое время высокую оценку у населения.

Не ошибусь, если скажу, что знание и реа-
лизация гражданами своих прав, в том числе 
и потребительских, является «лакмусовой бу-
мажкой», определяющей, насколько у нас сфор-
мировано гражданское общество. в год к нам 
поступает свыше 100 обращений о защите от 
нарушений, и это количество постоянно растет. 
Для квалифицированной консультации у нас 
работают два хорошо подготовленных юриста. 
Около половины обращений удовлетворяются 
предпринимателями на основе претензий Коми-
тета, и поэтому до суда они не доходят в связи 

ПоТребиТель – в заКоне
на всяком рынке сходятся интересы и про-

изводителя, и продавца, и покупателя. и 
многие (если не все) сталкиваются с наруше-
ниями своих прав. что делать в таких случаях? 
об этом рассказывает президент обществен-
ной организации «Комитет защиты прав по-
требителей республики дагестан» Хаджимурад даниялов.
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с досудебным решением проблемы. Интересы 
потребителя защищаются, подготовка судебных 
материалов осуществляется Комитетом для по-
требителя бесплатно. в этом мы видим свою за-
дачу как института гражданского общества. 

так что же человеку, если он сталкивается с 
нарушением своих потребительских прав, де-
лать, куда обращаться и кому жаловаться?

Каждый случай рассматривается индивиду-
ально, по отдельным правовым нормам, касаю-
щимся именно этих нарушений. Но при отказе в 
исполнении обоснованных требований потре-
бителя (или в затягивании исполнения) он впра-
ве обратиться в соответствующую службу Адми-
нистрации, органы внутренних дел, Управление 
Роспотребнадзора, Управление Федеральной 
службы надзора (по профилю выявленного на-
рушения), в Общественную организацию за-
щиты прав потребителей, наконец, в судебные 
инстанции самостоятельно или через одну из 
указанных организаций. выбор действий доста-
точно широк и надо грамотно его использовать. 
Аналогичны действия и в отношении исполне-
ния услуг и качества работ.

характер обращений потребителей достаточно 
обширен: от недовольства качеством обуви, одеж-
ды, их аксессуаров до неудовлетворенности рабо-
той маршрутных такси, служб жКх, схемами до-
левого участия в строительстве многоквартирных 
жилых домов. в последнее время участились обра-
щения по поводу неисправностей в работе мобиль-
ных телефонов, отказа продавцов на обмен тех или 
иных товаров. продажа товаров любого ассорти-
мента, оказание услуг регулируются правилами, 
которые должны быть доступны потребителю. Их 
отсутствие – нарушение, с которым мы чаще всего 
сталкиваемся. Но бывают и лжеобращения, пре-
следующие желание снять с себя ответственность 
за порчу товара. Случаются претензии к лицу, не 
являющемуся юридическим предпринимателем. 
мы не вправе предъявлять иски к таким лицам, это 
прерогатива правоохранительных органов. Однако 
мы вправе спросить с руководства рынка за допуск 
к нему лиц, не имеющих статуса предпринимателя. 
Уместно привести такой пример: солидная мебель-
ная фирма продала некачественный мебельный 
набор ценой 140 тысяч рублей, суд удовлетворил 
наши требования по исковому заявлению. Но, к 
сожалению, есть и факты, когда суды, игнорируя 
и закон и логику, отказывают в поддержке наших 
обоснованных требований.

Не могу не сказать о положении дел в жилищно-
коммунальном хозяйстве. Сфере жКх уделяют 
внимание всевозможные ведомства и организа-
ции. Однако коренного перелома в лучшую сто-
рону не видно. вместо реконструкции сетей идет 
латание дыр, вместо глубинного реформирования 
системы, повышения ее эффективности меняют-
ся лишь вывески с названиями структур. Немало 
многоквартирных жилых домов передано в управ-
ление различным коммерческим компаниям, в то 
же время неоправданно затягивается формирова-
ние товариществ собственников жилья (тСж), в их 
управлении находятся лишь по 1-2 дома, а не 6-10, 
что предопределяет низкую эффективность их де-
ятельности из-за нехватки материальных и финан-
совых ресурсов. Не хотят муниципальные органы 
упускать из своих рук колоссальные денежные ре-
сурсы, поступающие по линии жКх. в то же время 
его услуги все дорожают и дорожают, без всяких 
изменений качественных характеристик.

есть еще и такая проблема. На сегодня в респуб-
лике насчитывается около 50 зарегистрирован-
ных и незарегистрированных организаций по за-
щите потребительских прав. большинство из них 
работу по их защите подменяют возложением на 
предпринимателя финансовой нагрузки, они не 
возбуждают судебных исков, ограничиваясь фик-
тивными проверками. Это дискредитирует потре-
бительские организации и требует внимания со 
стороны правоохранительных органов. мы реко-
мендуем предпринимателям быть осмотритель-
ными, требовать от проверяющих официальных 
поручений на проверку. И при их отсутствии сове-
туем обращаться в прокуратуру.

записал 
Эдуард ЭмИРОв
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мисс марпл, шерлок холмс, 
Эркюль пуаро – это люди, 
чьим дедуктивным способ-
ностям удивлялся каждый 

из нас. мы с удовольствием смотрим филь-
мы о сыщиках, взахлеб читаем Агату Кри-
сти и Артура Конан-Дойля. мы даже смут-
но представляем, что где-то в мегаполисах 
есть эти самые детективы – люди в темных 
очках на неприметных машинах, 
люди с камерами, жучками и 
оружием, которое имеет обык-
новение стрелять и попадать 
точно в цель. Для нас работа 
детектива – сплошные тайны, 
погони, опасность. в общем, 
сплошная романтика.

Как оказалось, романтики 
в ней маловато. Откуда знаю? 
Отвечу: волна, уже давно за-
хлестнувшая москву, питер 
и другие продвинутые в этой 
сфере города, докатилась и до 
нас. теперь и в родном Дагестане 
есть то, что называется услугами частно-
го детектива.

такое агентство имеет официальную ли-
цензию, то есть юридически оформлено и 
функционирует на законных основаниях. 
человек, занимающийся частным сыском в 
подобном агентстве, обязан иметь не толь-
ко юридическое образование и пройти 
службу в армии, но и определенное коли-

чество лет работы в правоохранительных 
органах. Однако конкретно с клиентами в 
подобных агентствах общаются вовсе не 
сыщики, их принимают аналитики и психо-
логи. 

психологи здесь нужны, чтобы подгото-
вить человека к негативным последствиям: 
конечно, любому будет крайне неприятно 
осознать, что его ребенок принимает нар-

котики, а жена изменяет с другим. Или 
– чтобы отговорить человека от же-

лания «последить» за другим, ведь 
чаще всего клиенты – женщины 
руководствуются не логикой, а 
интуицией, которая им подска-
зывает, что «муж изменяет». вот 
здесь психологи и нужны – дабы 
переубедить подозрительную 
даму, если ее предположения 
не совпадают с действительно-
стью.

Дагестанское детективное 
агентство занимается про-
блемами с недвижимостью, 
а точнее – проверяет чистоту 

сделок с покупкой этой самой недвижимо-
сти. ведь в последнее время в махачкале  
участились махинации с продажей соб-
ственности: купив квартиру, заплатив за 
нее, можно вдруг обнаружить, что вы не 
единственный «хозяин». Именно поэтому 
многие предпочитают заплатить детек-
тиву, чем оказаться обманутым. Следует 

очках на неприметных машинах, 
люди с камерами, жучками и 
оружием, которое имеет обык-
новение стрелять и попадать 
точно в цель. Для нас работа 
детектива – сплошные тайны, 
погони, опасность. в общем, 

Как оказалось, романтики 
в ней маловато. Откуда знаю? 
Отвечу: волна, уже давно за-
хлестнувшая москву, питер 
и другие продвинутые в этой 
сфере города, докатилась и до 
нас. теперь и в родном Дагестане 
есть то, что называется услугами частно-

котики, а жена изменяет с другим. Или 
– чтобы отговорить человека от же-

лания «последить» за другим, ведь 
чаще всего клиенты – женщины 
руководствуются не логикой, а 
интуицией, которая им подска-
зывает, что «муж изменяет». вот 
здесь психологи и нужны – дабы 
переубедить подозрительную 
даму, если ее предположения 
не совпадают с действительно-
стью.

Дагестанское детективное 
агентство занимается про-
блемами с недвижимостью, 
а точнее – проверяет чистоту 

Саидат лУГУевА

«ЭлеменТарно,
ваТсон!»
По-дагесТансКи

 СыСК 
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отметить и такие сферы деятельности ра-
боты агентства, как поиск людей, розыск 
автомобилей, обеспечение безопасности 
при покупке транспорта и, конечно, част-
ные дела. Как уже было сказано, в послед-
нее время весьма распространены пору-
чения от жен и мужей, сомневающихся в 
супружеской верности своей половинки, 
и от родителей, обеспокоенных судьбой 
своих чад. Каждому родителю детектив-
ное агентство может предоставить инфор-
мацию о том, как и где проводят время их 
дети, в какой компании, как они тратят 
деньги, откуда их берут, если родители им 
их не дают. Конечно, если папа с мамой 
узнают страшную правду, им будет, мягко 
говоря, не по себе. Но, следует признать, 
это многим лучше, чем найти своего ре-
бенка со шприцом в вене, когда уже позд-
но что-либо менять.

любой платежеспособный человек мо-
жет обратиться к детективам. платежеспо-
собный потому, что стоит эта услуга неде-
шево, но однозначно меньше, чем в той же 
москве. в другом городе целый день на-
блюдения за человеком будет стоить мини-
мум 30 тысяч рублей, куда входят расходы 
на бензин (2 машины, по 300-400 рублей на 
каждую, 2 видеоопе-
ратора (20 тысяч ру-
блей), плюс непредви-
денные расходы (если 
абстрактному мужчи-
не вздумается пойти в 
клуб, естественно, де-
тективам придется по-
купать туда входной 
билет). в дагестанском 
агентстве слежка за 
человеком стоит от 3 
тысяч рублей. Уголов-
ные дела дагестанское 
детективное агентство 
расследует только па-
раллельно с органа-
ми, которым сообща-
ет все, что узнали его 
работники. 

пусть не покажется 
странным, что не на-
зывается адрес агент-

ства, не рассказывается о людях, которые 
в нем работают, хотя можно было взять ин-
тервью у сыщика… Детективное агентство 
в Дагестане – безусловно, прецедент, одна-
ко пока о нем знают не многие. потому что 
работает по принципу «цыганской почты», 
так как работники этой сферы считают, что 
свидетельства заинтересованных людей – 
это лучшая реклама. Однако узнав о том, 
что в республике есть подобная структура, 
непременно хочется рассказать об этом чи-
тателям. потому, что это необычно и инте-
ресно. Однако сыщики интервью не дают 
и строго-настрого запретили рассказывать 
об их местонахождении. вся эта секрет-
ность еще и оттого, что семьи работников 
детективного агентства и не предполагают, 
чем заняты родные им люди. такая вот ра-
бота. загадочная и очень серьезная. Да что 
уж там говорить – особенная…

Сотрудники детективного агентства уве-
ряют, что это только по телевизору показы-
вают частных детективов, которые все могут: 
стрелять, драться, а на самом деле – у них та-
кие же права и обязанности, как и у осталь-
ных граждан, и нет никаких привилегий. 

зато у них есть то, благодаря чему сегод-
ня можно завоевать мир. У них есть инфор-

мация. И если сегодня 
вы обратитесь к част-
ному детективу, то 
завтра вам преподне-
сут факты, голосовую 
запись, подтвержден-
ные видео, поминут-
ный отчет о том, что, 
где, во сколько и с кем 
находился человек, 
которого вы попроси-
ли проверить. 

в общем, у вас бу-
дет все. Но потеряете 
то, что важнее – до-
верие. Раз и навсегда. 
Наверное, после этого 
единственными людь-
ми, которым вы буде-
те верить, станут де-
тективы. потому что у 
них есть факты. вот и 
думайте, что лучше…

 СыСК 
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Дагестанцам испокон века при-
сущ культ книги и знаний. Об 
этом свидетельствуют много-
численные частные коллекции 

рукописных книг в дагестанских селах и 
один из самых богатых в России Рукопис-
ный фонд Института истории, археологии и 
этнографии ДНц РАН. А в начале хх века в 
Дагестане впервые начали печатать книги 
на национальных языках. Это культурное 
явление огромной значимости в жизни да-
гестанцев связано с именем дагестанского 
первопечатника и просветителя магомед-
мирзы мавраева из аула чох Гунибского 
округа. Имя этого замечательного горца 
долгие годы было предано забвению. Не-
давно я была приятно удивлена, когда в 
одном книжном магазине обнаружила 
книги с брендом «Издательский дом «мав-
раевъ». мой собеседник – его учредитель, 
известный археолог Рабадан магомедов.

– ваше издательство носит имя знаме-
нитого просветителя не случайно?

– Да. еще в начале 90-х, когда мы толь-
ко задумали учредить книжное издатель-
ство, было огромное желание увековечить 
имя магомед-мирзы мавраева, присвоив 

ему бренд «мавраевъ». Но тогда эта идея 
посещала не только нас – в издательском 
деле первые шаги делал внук дагестан-
ского первопечатника, известный врач и 
предприниматель Даниял мавраев. Он 
является основателем газеты «медицина 
Дагестана», издал несколько книг и пла-
нировал учредить издательство имени 
своего знаменитого деда. К огромному со-
жалению, в расцвете сил, не успев реани-
мировать дело деда, отнятое у его семьи 
советской властью, от нас безвременно 
ушел этот замечательный человек.

Издательским делом мы начали за-
ниматься с 2005 года и развернули свою 
деятельность в рамках издательско-
полиграфического отдела нашей много-
профильной организации «ДИНЭм». за 
четыре года, выпустив более ста научных, 
научно-популярных и художественных 
книг, мы неплохо зарекомендовали себя 
на книжном рынке Дагестана. К нам потя-
нулись авторы, сложился хороший коллек-
тив профессионалов, появились собствен-
ные проекты. Одним словом, нам стало 
тесно в старом «кафтане», и мы решили 
преобразоваться в Издательский дом с но-
вым названием. Обратились к потомкам 
магомед-мирзы мавраева за разрешени-
ем использовать бренд «мавраевъ». Они 
отнеслись к этой идее положительно. Имя 
магомед-мирзы мавраева – знаковое для 
дагестанской культуры, печати, издатель-
ского дела, книготорговли, и мы понима-
ем какую ответственность взяли на себя.

– Кстати, об ответственности. у нас не-
мало книжных издательств, но доброт-
ных книг не очень…

– вы абсолютно правы. многие под ви-
дом книгоиздания занимаются просто ти-
ражированием книг, без всякой предва-
рительной издательской работы. А наше 
кредо – это кропотливая работа с автора-

Наида хАСпУлАтОвА

«мавраевЪ» – сТо леТ сПусТя

 наСледие 
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ми. хотя наш издательский дом частный 
и существует только на собственную при-
быль, мы не публикуем все, за что платят. 
Главным считаем тщательный отбор книг. 
мы хотим издавать качественную научную 
и художественную литературу, и при этом 
коммерчески выгодную – книги, которые 
отвечают современному уровню разви-
тия дагестанской науки и литературы. К 
сожалению, нередко предлагаются рабо-
ты националистического характера, псев-
донаучные. такие книги мы не издаем ни 
за какие деньги. Думаю, так тщательно и 
кропотливо мало кто с авторами работает. 
Не все это понимают, многие считают свои 
произведения «шедеврами» и не соглаша-
ются редактировать текст. приходится от 
таких авторов отказываться. Каждая книга 
требует очень кропотливой работы редак-
тора. Найти хороших специалистов в наши 
дни очень тяжело. Особенно редакторов 
на национальных языках, которые профес-
сионально владеют редактурой и при этом 
умеют пользоваться современной техни-
кой. в этом плане нам в издательстве повез-
ло: редакторскую работу по национальным 
языкам возглавляет известный журналист 
и издатель Дибир-Али хазамов, он же кури-
рует и общеиздательскую политику нашего 
предприятия. Сейчас только редакторы из-
дательств могут поставить заслон экстре-
мистской, националистической, псевдона-
учной и порнографической литературе.

– Хотелось бы услышать о тематике 
изданных вами книг, кто ваши авторы?

– Как уже сказано, мы издали около ста 
книг. Среди них выделяется серия книг по 
истории отдельных сел – «хахита и хахитин-

цы», «История селения Риквани» (на авар-
ском языке), «Кавказская Сибирь» и т.д. 
Особо выделяется ряд книг ведущего на-
учного сотрудника ИИАЭ ДНц РАН, доктора 
исторических наук юсупа Дадаева, посвя-
щенная наибам и мудирам имама шамиля. 
значительное место среди изданий «ДИ-
НЭм» занимают сборники статей по вопро-
сам этнографии, истории, геологии. ярким 
дизайном и глубоким содержанием выде-
ляется книга известного врача, профессо-
ра Ахмеда Азизова «пища любви». Недавно 
издали на свои средства знаменитую исто-
рическую хронику «Дербенд-намэ» («Исто-
рия Дербента») на четырех языках народов 
Дагестана под одной обложкой с цветными 
иллюстрациями.

Сейчас планируем обратиться к детской 
литературе, сказки на языках народов Да-
гестана издавались много раз, но до сих 
пор не было хорошо иллюстрированных. 
мы уверены, что они будут востребованы. 
На завершающей стадии находится пере-
издание книги известного архитектора 
Г.я. мовчана «Старый аварский дом», моно-
графия археолога в.м. Котович по наскаль-
ным изображениям в горном Дагестане. 
Готовимся к первой в Дагестане книжной 
ярмарке, инициатором которой является 
учредитель и редактор газеты «Горцы» ма-
рат Гаджиев. Она запланирована на осень.

 наСледие 
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проект «родной язык» – это 
цикл образовательных пере-
дач, разработанный специ-
ально для изучения шести 

дагестанских языков – лакского, кумык-
ского, аварского, даргинского, лезгин-
ского и табасаранского. А Ренька, мил-
ка, муська и Орлик – это ослик, кошка, 
волчонок и орел соответственно. целый 
кукольный театр, который по задумке 
его создателей должен помочь совре-
менным дагестанским детям не забывать 
свои родные языки.

попавшему на съемки корреспонден-
ту нашего журнала удалось с этими пер-
сонажами познакомиться и даже узнать, 
что у каждой куклы – свой характер. Они 
не просто учат детей родному языку, но и 
воспитывают их, учат быть вежливыми и 
добрыми.

волчонок муська – добрый, энергич-
ный, он всегда находит решения и пра-
вильные ответы на вопросы. явный ли-
дер и душа компании.

Ослик Ренька – добрый и наивный, рас-
сеянный, но при этом способный на забав-
ные и оригинальные идеи и решения.

Котенок милка – безобидный, стара-
тельный. Смотрит на все сквозь розовые 
очки, легко раним.

Орленок Орлик – начитанный и серь-
езный. летающая энциклопедия. персо-
наж, направляющий мысли друзей в пра-
вильное русло.

А помимо кукол с детьми общается и 
тетя патя – добрый, заботливый учитель 
и воспитатель.

И вот какой диалог ослика, котенка, 
волчонка и орленка удалось подслушать, 
когда режиссер произнес «Камера, по-
ехали», а операторы, кукольники и вся 
остальная съемочная бригада – приня-
лись за свое дело:

ренька: – А зачем нам знать лакский, 
мы же на русском разговариваем?

Муська: – Русский – это наш государ-
ственный язык, поэтому его знать нужно, 
но и родной язык тоже важно знать, ведь 
на нем говорят наши бабушки и дедушки.

Милка: – Ой, мне так стыдно, я не знаю 
лакский.

Муська: – вообще у нас много язы-
ков, вот смотрите (показывает на карте), 
вот здесь разговаривают на лезгинском, 
здесь на кумыкском, а тут говорят на 
аварском, а вот здесь на даргинском.

И так далее – по каждому языку.
помимо съемочной бригады на пло-

щадке присутствовал шуми Данилович 
шабатаев, член нашей общественной 
палаты, директор «махачкалинских бро-
дяг», действующий директор команды 
КвН «посольство москвы», автор таких 
проектов, как «мультипликация на язы-
ках народов Дагестана», дагестанские 

Саидат лУГУевА

родной языК – 
вмесТе  с игруШКой
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открытки и других. Он и рассказал нам 
подробнее о проекте «Родной язык»:

– Идея принадлежит креативщикам 
из команды «посольство москвы». Как 
только она зародилась, мы взялись 
общими усилиями разрабатывать кон-
цепцию, а после разработали и проект: 
кто-то расписывал тексты, кто-то обо-
рудовал студию и изготавливал декора-
ции, специальный человек изготавли-
вал игрушки. мы старались сделать так, 
чтобы наш «продукт» был близок детям. 
проект разрабатывался по зарубежной 
методике, но его полностью стилизова-
ли под Дагестан. в нем наш фольклор, 
наши игрушки. Кстати, на изготовление 
каждой куклы ушло около трех месяцев, 
подготовка к началу съемок была доста-
точно утомительной и сложной, но, как ви-
дите, она принесла свои плоды.

– собираетесь ли вы остановиться на 
шести языках?

– если после изготовления дисков на 
шести языках последует заказ от мини-
стерства образования, то мы, конечно, 
продолжим. Но уже на этом этапе мы за-
ключили договоры и с чечней, и с татар-
станом, и с Ингушетией, которые тоже за-
горелись нашей идеей и хотят изготовить 
такой же продукт для своих детей на базе 
«посольства москвы».

– Был у вас не менее замечательный 
проект «Мультипликация на языках наро-
дов дагестана», когда вы помогли персо-
нажам из отечественных мультфильмов 
заговорить на дагестанских языках…

– Да, эти мультфильмы, что называ-
ется, «пошли на ура», дети их смотрели 
с удовольствием, запоминали фразы на 
родных языках, это был определенный 
прогресс. тем более, такого не было на 
территории всего постсоветского про-
странства, а зародились у нас в Дагестане. 
позже эту идею поддержали и в других 
регионах. многих удивляет, что именно в 
Дагестане родилась такая идея…

– Что для вас лично этот проект?
– У меня четверо детей, и они не зна-

ют родного языка, мне это обидно. таких 
детей в Дагестане сегодня большинство, 
поэтому мы должны делать все, чтобы 

исправить ситуацию, чтобы дети знали и 
изучали свой язык. И такой способ сегод-
ня предпочтительнее книг.

– сегодня дети иные?
– Да, это другое поколение. мне звонят 

дагестанцы из Австрии и Германии, спра-
шивают, какую литературу купить для де-
тей, чтобы они начали изучать родной язык. 
Но время изменилось, дети не хотят читать 
книг. Им подавай что-то интереснее, зре-
лищнее. У нас есть еще одно направление – 
образовательная компьютерная игра.

– объединили приятное с полезным?
– получается так. в этой игре дети про-

ходят этапы от одного уровня к другому, 
более высокому, постепенно пополняя 
словарный запас на родном языке. Это 
будут игры для разных возрастных групп. 
И самое приятное, что в отличие от жест-
ких компьютерных игр, где, чтобы прой-
ти в следующий уровень, надо убивать, 
здесь, чтобы пройти его, надо напрягать 
мозг, учиться. знаете, ведь нет плохих по-
колений, нет плохих детей, просто совре-
менные дети уже живут в другом мире, 
хотим мы этого или нет. порой они знают 
больше нас и всегда легче нас познают 
новое. поэтому мы должны понимать их, 
понимать то, что им нужно. И давать зна-
ния соответственно их потребностям.

такая новость. возможно, именно та-
кой подход поможет решить проблему, 
которая в последнее время все острее в 
нашей республике.

 воСПитание 
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увлечение

Как же разнолик внутренний мир 
человека, который формиру-
ется и шлифуется с рождения. 
«жизнь – это очередь за смер-

тью. И только дурак лезет без очереди». 
Горькая ирония и отрезвляющая правда. 
так считает автор этого высказывания и 
двух книг («медицинские афоризмы» и 
«мои афоризмы») – магомед магомедов 
из балхара – врач, мануальный терапевт, 
профессиональный патологоанатом. Он 
блестяще окончил медицинский факуль-
тет Российского университета дружбы 
народов, работал 23 года в знаменитом 
научно-исследовательском институте ско-
рой помощи имени Н.И. Склифосовского, 
опубликовал 88 научных статей. магомед 
увлекся афоризмами сразу же после окон-
чания Дагестанского медучилища в воз-
расте 17 лет.

– Почти у каждого из нас есть свои 
увлечения. К примеру, один из моих зна-
комых – очень серьезный математик – со-
бирает народные проклятия. Попробуем 
определить, чем вы занимаетесь…

– Дело в том, что я от природы патоло-
гически честолюбивый человек. букваль-
но – зануда, но в хорошем смысле этого 
слова. Окончил школу в ауле балхар с 
похвальной грамотой. Среди 40 человек 
в первом классе был мой товарищ ма-
гомед – мы с ним соревновались в уче-
бе – были первыми в классе. я «доставал» 
учителей своими вопросами, и не всегда 
верил всем ответам. Исключением был 
учитель, тоже с «редчайшим» именем ма-
гомед. я буду благодарен ему всю жизнь. 
Он укрепил во мне любознательность и 
любопытство. С русским языком дружу с 
детства, самостоятельно постигаю все его 
азы. Слово «редактор» действует на меня 
как аллерген, хотя сам редактирую «бюл-
летень московского профессионального 
объединения мануальных терапевтов» 
вот уже 6 лет. Относительно афоризмов: 

я живу ими, собираю, порой и самому 
они приходят на ум. Кстати, сочинитель 
афоризмов – «афорист». бывает, что про-
читаешь толстую книгу, а потом думаешь: 
«ведь все, что написано в книге, можно 
было бы изложить тремя-пятью афориз-
мами. в последнее время из-за этого пере-
читываю классиков.

– а по какому принципу идет отбор?
– за много лет я собрал их немало, чи-

тал их, перечитывал. И в один прекрасный 
день почувствовал себя «собакой на сене». 
поэтому решил – пусть и другие читают! От 
своих книг не имею дохода. С удовольстви-
ем дарю их друзьям, коллегам, землякам.

– во второй книге на 294 страницах 
приводятся собственные афоризмы. Это 
огромный труд. Но какова гарантия их 
достоверности? К примеру, приводится 
высказывание и. сталина: «смерть одно-
го человека – трагедия. смерть миллио-
нов – статистика». Неужели такая дья-
вольская мысль могла придти в голову 
человека с нормальной психикой?

– Не секрет, что академик бехтерев ста-
вил диагнозом И.в. Сталину паранойю. На-
помню афоризм михаила шолохова: «был 
культ личности, но была и личность».

– Поскольку вы член правления рос-
сийского общества медиков-литера-
торов, интересно, как стать его членом?

– Для вступления в наше Общество 
надо иметь 10 опубликованных рассказов 
или одну книгу. На очередном заседании 
мы рассматриваем кандидатуру. Соиска-
тель платит однократно 15 тысяч рублей. 
Никаких больше «поборов» нет. член на-
шего Общества может бесплатно публико-
вать от одного до трех рассказов в книге 
«вРАчИ пИшУт», которую мы выпускаем 
каждый год. Один экземпляр книги по-
лучает автор рассказа бесплатно. А если 
член Общества захочет иметь еще не-
сколько экземпляров, то за каждую книгу 
надо платить дополнительно по 150 руб. 

жизнь – ЭТо оЧередь за…
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увлечение

председателем нашего Общества являет-
ся профессор буянов михаил Иванович 
(тел. 8–499–158–13–28), его заместитель 
профессор бурно марк евгеньевич (тел. 
8–495–375–22–04). если будете им зво-
нить, сошлитесь на меня.

– Почему вы выбрали профессию пато-
логоанатома? вы оптимист или пессимист? 
и каково отношение к чародеям, колду-
нам, экстрасенсам и прочим таким специ-
алистам, берущимся за излечение любых 
недугов, но при серьезной предоплате?

– я – оптимист, а профессию выбрал та-
кую, чтобы смотреть «в корень». быть в 
наше время универсальным патологоана-
томом очень сложно. потому что медицина 
развивается семимильными шагами и надо 
быть сколько-нибудь компетентным во всех 
специальностях. Думаю, что и патанатомия 
скоро разобьется на свои узкие области. Со-
гласитесь – невозможно все знать. А на пер-
вом месте по смертности стоят сердечно-
сосудистые заболевания. понаблюдайте, 
как мы «бережем» себя и окружающих. Нас 
сильно нервируют начальники, которые 
издеваются над подчиненными, отсюда и 
гипертония, и стенокардия, и инсульты. Раз 
разрешено практиковать всем перечислен-
ным вами дельцам, то они и практикуют. От-
ношусь я к ним в основном отрицательно, 
поскольку они берутся лечить все подряд. 
Но я знаком с несколькими целителями от 
бога. видел результаты их лечения. попада-
ется один порядочный целитель на сто. Их 
надо не гонять, а приобщать к медицине, 
чтобы они не халтурили.

– а каковы возможности мануальной 
терапии? Как отличить профессионалов 
от шарлатанов?

– мы в свое время работали буквально 
как партизаны, а с 1997 года мануальная те-
рапия внесена в реестр врачебных специ-
альностей. возможности у нее огромные. 
можно лечить руками даже некоторые 
внутренние болезни. Раздышать легкое 
после перенесенной крупозной пневмо-
нии, разве это не здόрово?! У меня более 
50 публикаций по мануальной терапии. 
часть из них основана на морфологиче-
ских исследованиях межпозвонковых дис-
ков. Удалось разрешить некоторые спор-

ные вопросы, особенно по грыжам дисков, 
которых чаще всего и не бывает. Идет так 
называемая гипердиагностика грыж, осо-
бенно на мРт (магнитно-резонансной те-
рапии). пациента это буквально шокиру-
ет. Услышав из уст врача слово «грыжа», 
пациент впадает в панику, думая, что ему 
придется оперироваться. У профессиона-
лов – мануальных терапевтов – должны 
быть документы: удостоверение первич-
ной специализации, сертификат, а также 
документ о категории.

– собирая мудрости, можно ли подска-
зать рецепт праведного проживания?

– я стараюсь приближаться к нему. И не 
более того. если жить с соблюдением мо-
рального кодекса строителя коммунизма 
(старшее поколение помнит, как мы его 
штудировали), то и проблем особых не бу-
дет. Справедливости ради следует сказать, 
что весь КОДеКС представляет собой ком-
пиляцию из разных религиозных течений.

– Подытожьте наш разговор несколь-
кими своими афоризмами…

– «менять дантиста – это все равно, что 
изменять жене или мужу». «любить женщи-
ну – наказание, а не любить – преступле-
ние». «все гении жили мало. И мне что-то 
нездоровится». «Незаконные бандформи-
рования»… А что бывают и законные?! «за 
песни под фонограмму надо бы платить 
ксерокопиями банкнот». «Не перелечи!»…

Беседовал
Магомед аБдулХаБиров

есть две бесконечные вещи – вселенная и человеческая 
глупость. впрочем, насчет вселенной я не уверен.
  Альберт Эйнштейн
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в июльском номере прошлого года под рубрикой «большие дети» 
был опубликован материал башира увайсова «быть добрее» о 

доме для престарелых и инвалидов в махачкале. и вот – возвра-
щаясь к теме – новая корреспонденция. Казалось бы, недавно уже 
писал журнал. но вспомним: от повторения молитва не стареет…

знакомый при встрече после обычных 
расспросов, сказал:

– Уезжаю в командировку на полго-
да. Не знаю, с кем оставить отца...

– болеет? – спросил я.
– Да нет... просто многое стал забывать. мо-

жет двери оставить открытыми, или газ вклю-
чить и уйти...

Он помолчал и, пряча глаза, тихо вымолвил:
– Некому присмотреть. вот посоветовали в 

дом престарелых… ты как думаешь?
– Не знаю, – неуверенно ответил я.
– Говорят, там хорошо, – поспешно пояснил 

знакомый, и, смутившись, вдруг заторопился.
Не знал, что в махачкале есть такое учрежде-

ние. Официальное название «Дом интернат для 
престарелых инвалидов» – «ветеран».

Как же там живется людям? 
Нашел его не без труда. У большой железной 

калитки стоял пожилой человек и громко гово-
рил: «проходи. выходи. Не задерживайся...» 

Голос вроде бодрый, а глаза на морщинистом 

лице грустные. мне навстречу вышел сторож и 
пояснил:

– Это он так, добровольно, от себя... – И шепо-
том добавил: – Сына ждет, скучает очень...

поразила удивительная тишина, царившая в 
доме ветеранов. Как в больнице во время опе-
рации, исход которой неизвестен. И люди будто 
боятся громким словом помешать хирургу.

Директор Мажид алигад-
жиевич Мирзаев оказался 
очень приветливым, прият-
ным в общении человеком.

– Наше учреждение суще-
ствует вот уже почти 45 лет, 
– рассказал он. – меня неред-
ко спрашивают: почему я тут 
работаю? что в этом для меня 
интересного? Этому есть объ-

яснение. До этого я был начальником управления 
соцзащиты Дахадаевского района в Уркарахе. по-
том пять лет возглавлял министерство труда и со-
циального развития республики. И вот десять лет 
назад назначили на эту должность. почти всегда 
находился как бы рядом с пожилыми людьми, 
инвалидами. за долгие годы научился общаться 
с ними, стал прекрасно их понимать. вижу, чем 
они живут, о чем думают, переживают. Да, мысли 
не всегда у них веселые. Каждый живущий у нас, 
считаю, по-своему счастлив и несчастлив. И дело 
не в том, хорошо ему здесь или нет, люди по род-
ным скучают: увы, родственники приходят, к со-
жалению, редко. Да и просто, если нет близких, 
то по знакомым. поэтому стараемся создать мак-
симально комфортные условия. К нам часто при-
езжают артисты, бывают и представители власти, 
спрашивают, как им живется, в чем нуждаются… 

– Сегодня у нас, – продолжает директор, – про-
живают 66 человек, хотя учреждение рассчитано на 

Джабраил АлИев

есТь ТаКое ПрисТанище
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102 ветерана. в Дагестане все-таки чувство ответ-
ственности у детей за родителей пока еще остается 
на должном уровне. ведь во многих регионах стра-
ны в домах престарелых зачастую не хватает сво-
бодных мест. пожилые люди, понятное дело, ждут 
детей. И когда они навещают их, то некоторые даже 
избавляются от каких-то болезней. Удивительно, но 
факт. Не хочу выступать в роли судьи, каждый про-
живает свою жизнь по-своему. А у нас, как видите, 
уход за пожилыми людьми очень хороший. в каж-
дой комнате живут по одному или по два человека. 
Кому как удобно. все время дежурит старшая мед-
сестра, санитары. Каждый день медицинский обход. 
Когда необходимо, вызываем участкового врача…

Действительно, уход за людьми великолеп-
ный. в столовой очень просторно и уютно. впе-
чатление такое, что это даже не дом ветеранов, а 
какой-то санаторий.

беседую с одной из женщин. ей 70 Алла ша-
блинская здесь уже восемь с половиной лет. Не 
унывает, настроение бодрое.

– У меня единственная дочь, – рассказывает 
Алла петровна. – так получилось, что она вышла 
замуж и уехала жить в Израиль. там у нее роди-
лись дети. Она сделала мне временную визу, и я 
смогла поехать к ней. живет она в городе, кото-
рый называется Натания. хочу сказать, что это 
прекрасная страна. люди простые, общитель-
ные. природа чудесная. мне тоже захотелось там 
остаться. Но власти не разрешили. Назидательно 
так сказали: «Это страна только для евреев». мне 
стало горько и обидно. плакала навзрыд. Но де-
лать было нечего. поэтому спустя пять месяцев 
вынуждена была вернуться. Но в доме преста-
релых мне хорошо. внимание к нам большое. 
Скучаю, конечно, по дочери, внукам. Они часто 
звонят мне, и дочка несколько раз приезжала с 
подарками. Совсем не жалею, что здесь живу... 

Алла петровна опустила глаза. помолчала. 
потом тихо сказала:

– может, дочка снова скоро приедет. – И снова 
замолчала. посмотрела мне в глаза, будто при-
езд ее дочери зависел от меня. А потом грустно 
произнесла: – Однажды сильно заболела, чуть 
не умерла. меня буквально с того света вытащи-
ла медсестра Асият Дукиева. Она изумительный 
лекарь. Огромное ей спасибо...

во время нашей беседы к Алле шаблинской 
заглянула ее подруга Нина Сердюкова. ей 72 
года. Очень разговорчивая. Сразу вступила в бе-
седу:

– А я здесь живу два года. У меня в этом горо-
де нет никого из родных. правда, сестра живет 
в городе Иваново. вот жду, пока она приедет за 
мной... 

Спрашиваю:
– Скоро обещала быть?
пожилая женщина неуверенно кивнула голо-

вой.
– Да, должна приехать...
заглянул еще мужчина, Асев, ему 79 лет, родом 

из буйнакска. Он оказался неразговорчивым.
– все у меня хорошо, – скупо сообщил он. – я 

всем доволен. 
Интересуюсь:
– А дети у вас есть?
Старик, как мне показалось, подозрительно 

взглянул на меня и сделал вид, что не расслышал 
вопроса. А потом повторил: «все хорошо»... 

А еще через минуту я увидел, как он достал 
носовой платок и украдкой вытирал глаза. я не 
стал больше его ни о чем спрашивать. 

подошла и старшая медсестра Асият Дукиева, 
сказала:

– Извините, у нас сейчас медицинский осмотр, 
а потом обед…

я спросил:
– вот у вас проживает Нина Сердюкова. Неу-

жели ее сестра так ни разу не приезжала?
медсестра вздохнула:
– Не обращайте внимания на ее слова. Сестра 

ее тоже здесь жила. Умерла недавно. похорони-
ли мы ее. С памятью у нее что-то не то. А раньше 
они действительно жили в Иваново. Одно уте-
шенье этим людям, что директор наш, мажид 
Алигаджиевич, большой души человек. У него 
всегда хватает времени с каждым поговорить 
и найти добрые слова. Иногда мне кажется, что 
такого центра для пожилых людей, как у нас, на-
верное, нет больше нигде в стране…

*   *   *
после визита в этот дом знакомый артист как-

то сказал мне: 
– трудно уходить из дома престарелых после 

концерта. почему, не знаю. Ощущение такое, что 
перед ними я в чем-то виноват... И мне, честно го-
воря, было трудно. И я ощутил чувство какой-то 
необъяснимой вины. вспомнил, что, выходя из 
калитки, встретился глазами с тем стариком, кото-
рый стоял у выхода, выполняя добровольно функ-
ции сторожа. Глаза у него были очень грустные… 
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в историю дагестанской журна-
листики Александр васильевич 
шмонин вписал немало ярких 
страниц. его профессиональ-

ное творчество началось в конце 20-х 
годов, когда молодой, двадцатилетний 
парень стал одним из первых русских учи-
телей в высокогорном Гумбетовском райо-
не. тогда и появились его 
первые, еще робкие за-
метки на страницах газет 
«Дагестанская правда» и 
«Комсомолец Дагестана». 
Когда же в горах началась 
важнейшая просветитель-
ская кампания «Культсан-
штурм», молодой педагог, 
начинающий журналист 
с головой посвятил себя 
ей. Стал ответственным 
секретарем районного 
штаба.

Гумбетовский джамаат 
выделил молодому учи-
телю коня, с условием, 
чтобы самому добывать 
для него корм. Александр, 
как все горцы, косил сено. много дорог 
осилил он в поездках по Гумбетовскому, 
ботлихскому, Казбековскому районам, 
налаживая народное образование в гор-
ных аулах. тогда в горы пришел свет, про-
кладывались дороги, впервые зазвучали 
детекторные радиоприемники, организо-
вывались здравпункты – пробивала себе 
дорогу новая жизнь, налаживался новый 
быт. И силами энтузиастов – учителей, вра-
чей, инженеров, направленных в горы, они 
постепенно преображались. Среди первых 
районов Дагестана, где добились сплош-
ной грамотности, был и Гумбетовский рай-
он. Александра шмонина тогда цИК ДАССР 
отметил почетной грамотой и знаком «От-
личник культсанштурма».

пять лет, проведенных в горах, букваль-
но сроднили парня из приволжского горо-
да Сызрань с Дагестаном: он хорошо изу-
чил аварский, свободно говорил и писал 
на нем, уважал местные обычаи, а главное 
– искренне полюбил людей Страны гор.

в 1933 году Александр шмонин стано-
вится литсотрудником газеты «Дагестан-

ская правда», с головой 
уходит в журналистику, 
чтобы не расставаться с 
ней более 40 лет, до самой 
смерти. еще в конце 30-х 
годов он становится заве-
дующим сельхозотделом, 
а затем заместителем ре-
дактора «Дагестанской 
правды», сотрудничает с 
центральными издания-
ми. в начале великой Оте-
чественной войны цК вКп 
(б) назначает шмонина 
корреспондентом тАСС по 
Дагестану. Но не оставляет 
он и «Дагправду». в это на-
пряженное для всей стра-
ны время требовалось 

немало сил отдавать работе, и он пишет 
статьи и очерки, выезжает в командировки 
на фронт и в освобожденные от фашистов 
области. в 1943 году «Даггизом» была из-
дана небольшая книжка «Непокоренный 
Кавказ», которую Александр шмонин напи-
сал сразу после освобождения пятигорска. 
Она несла правду о зверствах гитлеровцев 
на нашей земле. Книжка дошла до фронта, 
ее читали бойцы и командиры, она звала к 
отмщению. 

Говоря о творчестве Александра шмо-
нина тех лет, известный дагестанский ис-
следователь журналистики профессор 
магомед Джамалутдинович бутаев от-
мечает его особый вклад, резонанс, кото-
рый имели его статьи и очерки в местной 

Андрей жИльцОв

осТавался журналисТом...
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и центральной прессе. «его публикации 
несли на фронт свежие вести из дома, рас-
сказывали о зверствах врага на временно 
оккупированной советской земле, пове-
ствовали о наших земляках-героях, о тяже-
лейших испытаниях на трудовом фронте». 
в годы войны А.в. шмонин был и комисса-
ром батальона на строительстве оборони-
тельных рубежей. С 1944 года Александр 
шмонин – корреспондент главной тогда 
газеты страны – «правда», сперва по Даге-
стану и Астраханской области, затем – по 
молдавии. 

позже в москве он три года учится в 
высшей партийной школе цК вКп (б). по-
том, как тогда говорили, «партия направи-
ла» его в Узбекистан, и он несколько лет 
возглавлял областную газету «хорезмская 
правда» (Ургенч). в молдавии, москве, хо-
резме он поддерживает тесные связи с Да-
гестаном, знакомит с нашей республикой, 
ее лучшими людьми всю страну.

Состояние здоровья потребовало из-
менения условий проживания, и Алек-
сандр васильевич живет в Крыму, где воз-
главляет литературный отдел «Курортной 
газеты» (ялта). являясь членом Союза пи-
сателей СССР с 30-х годов, когда его еще 
первые литературные опыты заметили и 
оценили приехавшие в Дагестан Николай 
тихонов, петр павленко, владимир лугов-
ской, Семен липкин, профессиональным 
писателем он все же не стал. его целиком 
забрала журналистика, которую он считал 
не ремеслом, не специальностью, а гораз-
до больше – мировоззрением. Именно та-
ким пониманием, оценкой влияния печат-
ного слова на души людей пропитано его 
творчество. в нем он сочетал все приметы 
современности, нового понимания жизни 
с принципами русской интеллигентности в 
самом высоком ее понимании.

в 1958 году Александр васильевич шмо-
нин возвращается в Дагестан, уже навсег-
да, туда, где прошли его юность и моло-
дые годы, где он состоялся как журналист. 
вновь работает в «Дагправде», на молодой 
махачкалинской студии телевидения, ще-
дро делится своим опытом и знаниями с 
молодежью. человек, беззаветно предан-
ный журналистике, он достигал в ней самых 

больших высот, был отмечен за профессио-
нальный труд орденом «знак почета» еще 
в те годы, когда ордена раздавали не столь 
щедро. И он всегда оставался тем, кем хо-
тел быть прежде всего – просто журнали-
стом. ему был интересен любой человек, с 
которым доводилось встречаться: будь то 
будущие генсеки брежнев и черненко, с ко-
торыми он работал в молдавии, академик 
Николай вавилов, народный поэт Дагеста-
на Сулейман Стальский, встречи с которым 
были постоянными до смерти великого 
ашуга, герои великой Отечественной вой-
ны, и простые горцы, земледельцы, вино-
градари, рыбаки Каспия, нарождающаяся 
горская интеллигенция. большая челове-
ческая дружба связывала его с народным 
поэтом Гамзатом цадасой, Абуталибом Га-
фуровым, с Эффенди Капиевым до его без-
временной кончины, с народным артистом 
СССР борисом Андреевым, поэтом и дра-
матургом Александром Галичем, художни-
ками Николаем лаковым, магомедом юну-
силау, фотомастером Амином чутуевым, 
многими другими людьми, оставившими 
яркий след на земле,

Но самой большой его любовью были 
горы и люди гор. Да и сам он, смолоду оста-
вивший гам свое сердце, знающий язык и 
обычаи людей, которые всегда были свя-
тыми для него, был по духу своему истин-
ным горцем. Уже на склоне жизни, устав от 
городского быта, он говорил домашним: 
«поеду в свои горы», брал командировку 
и уезжал на встречу со своей молодостью, 
за новыми темами, знакомствами, идея-
ми, образами. 

Александр васильевич всегда считал 
себя счастливым человеком. Он прожил 
со своей страной ее нелегкий путь и был 
не просто очевидцем, а участником мно-
гих славных дел. И, может, потому, что 
удел журналиста – это публикации на по-
желтевших страницах газет, в лучшем слу-
чае – несколько тонких брошюр, память о 
журналистах живет, в основном, недолго, 
она угасает вместе с современниками.

– Этого не надо бояться, – всегда гово-
рил Александр васильевич. – живи ярко, 
пиши честно, цени дело, которому посвя-
тил себя. Оставайся журналистом... 

 Память 
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Начнем с европейской! Ибо «Анжи» 
теперь не только на вершине чем-
пионата России, но и на высшей точ-
ке европы – вершине горы Эльбрус 

(5642 м)! болельщик «Анжи» Гаджиев Ислам во-
друзил на нее флаг любимого клуба. Уверены, 
что следующей будет вершина футбольной ев-
ропы!

«Анжи» обновил и собственный рекорд по 
количеству побед подряд в рамках российской 
премьер-лиги, победив 
на своем поле со счетом 
2:1 московский «Спар-
так» в рамках 12-го тура. 
«Анжи» выигрывал в 
премьер-лиге на про-
тяжении семи матчей. в 
рамках этой победной 
серии наш клуб обыграл 
саранскую «мордовию» 
(4:2), самарские «Крылья 
Советов» (2:1), «Краснодар» (5:2), владикавказ-
скую «Аланию» (1:0), нижегородскую «волгу» 
(2:1), московское «Динамо» (2:0) и московский 
«Спартак» (2:1).

после 12 туров чемпионата России «Анжи» 
занимал первое место в турнирной таблице, 
имея в своем активе 29 очков. также отметим, 
что этот показатель является рекордом сезона 

в премьер-лиге: предыдущее достижение при-
надлежало цСКА (6 побед подряд). в этой связи 
следует добавить, что: 

1. махачкалинцы забили свой 200-й гол в 
премьер-лиге. его автором стал ласина траоре. 
На сегодня у дагестанской команды разница за-
битых и пропущенных мячей – 202:201.

2. «Анжи» обновил два личных достижения: 
восемь подряд матчей чемпионата России без 
поражений и все – с забитыми мячами. за 12 

туров текущего первен-
ства в пассиве у махач-
калинцев было лишь 
одно поражение.

3. зафиксирован чет-
вертый автогол соперни-
ков «Анжи» в премьер-
лиге, причем все они 
датированы 2012 годом. 
Самыми неаккуратными 
в матчах против даге-

станцев являются аргентинцы: защитники «Спар-
така» Николас пареха и хуан Инсаурральде.

4. махачкалинцы впервые в истории так дол-
го играли дома в большинстве: Кирилл Комба-
ров был удален на 46-й минуте. Самое раннее 
гостевое удаление соперников «Анжи» зафикси-
ровано у Ивана таранова («Крылья Советов») в 
2011 году: 67-я минута.

в рейтинге лучших клу-
бов мира по версии IFFHS 
«Анжи» вновь поднялся – с 
72-го на 53-е место и занял 
высшую точку среди клубов 
российской премьер-лиги. 
вернулся в сотню лучших 
«зенит», переместившийся 
со 105-го места на 95-е. мо-
сковский «Спартак» поднялся 
с 267-го на 202-е место. Рей-
тинг IFFHS от 2-го ноября: 1 
(1). «барселона» (Испания) – 
349 очков;  2 (5). «Атлетико» 
(Испания) – 290;  3 (2). «Универ-
сидад де чили» (чили) – 289,5; 

верШины «анжи»!
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… 53 (72). «Анжи» (Россия) – 155; …  86 (95). «Ру-
бин» (Россия) — 127,5; … 95 (105). «зенит» (Рос-
сия) — 124.

между тем главный 
редактор «Независи-
мой газеты» Константин 
Ремчуков сообщил, что 
принял предложение 
владельца «Анжи» Су-
леймана Керимова вой-
ти в совет директоров 
футбольного клуба. «по-
моему, проект «Анжи» – 
самый горячий, намного 
интереснее, чем проект 
«томь», например, – ска-
зал он. – И с точки зре-
ния амбиций, и с точки зрения целей, которые 
ставит Сулейман перед клубом – а это выход на 
ведущие позиции не только в стране, но и в евро-
пе, – селекционной работы, выдающегося 
тренера. масштаб притязаний Сулеймана 
Керимова таков, что мне кажется, это сей-
час самый интересный и горячий проект 
не только в России, но и во всей европе. И 
быть причастным к такому проекту всегда 
интересно».

по словам Ремчукова, который при-
знался, что первое предложение от Ке-
римова получил еще несколько месяцев 
назад, он пока не знает, как точно будут 
распределяться функции в совете дирек-
торов «Анжи». «я думаю, что на следую-
щей неделе мы встретимся, – заметил он, 
– и подробно поговорим о совете дирек-
торов, о моем видении, потому что у меня 

есть достаточно развернутое представление о 
его функциях в современном бизнесе».

так и произошло. Сулейман Абусаидович 
пригласил Ремчукова в один из ресторанов 
москвы и познакомил с командой и ее знаме-
нитым тренером. Кстати, случайно или нет, но в 
этом ресторане в то же время решил отобедать 
и тренер сборной страны Фабио Капелла.

Константин Ремчуков заявил, что махачка-
линский клуб намерен улучшить свой имидж 
в России. «С предубеждением надо бороться, – 
сказал он, – потому что «Анжи» команда россий-
ская. Да, она с Кавказа, но цели, как мне кажется, 
у неё не местные, не региональные, а общерос-
сийские – делать футбол качественным, краси-
вым, привлекательным, цивилизованным».

Он добавил, что не собирается вкладываться 
в «Анжи» финансово: «я думаю, в этом нет необ-

ходимости, если клуб на 
сто процентов принадле-
жит одному акционеру. 
Обычно вкладываются 
партнеры, а я в данном 
случае член совета ди-
ректоров от владельца 
клуба Сулеймана Кери-
мова. я представляю его 
интересы, его пакет». 
Ремчуков планирует ре-
гулярно посещать матчи 
команды, в том числе и 
в махачкале. «Даже мой 

средний сын Коля уже попросил взять его на 
футбол в махачкалу, – сказал он, – так что, конеч-
но, буду летать на матчи».



48

 футбол 

7 ноября в Доме 
футбола в 12:00 по 
московскому вре-
мени состоялась же-
ребьевка, которая 
определила хозяев 
полей в следующих 
двух матчах чет-
в е р т ь ф и н а л ь н о й 
стадии Кубка России 
сезона 2012/13. жре-
бий определил хозя-
ев в парах «Динамо» 
– «Анжи» и «Ростов» 
– «терек». четверть-
финальные матчи 
Кубка России прой-
дут 17 апреля 2013 года, «Анжи» будет играть 
дома, в махачкале.

вот все участники четвертьфинальных мат-
чей Кубка России 2012/13. первыми указаны ко-
манды, играющие на своем поле:

«зенит» (Санкт-петербург) – «Кубань» (Красно-
дар);

«Анжи» (махачкала) – «Динамо» (москва);
«Ростов» (Ростов-на-Дону) – «терек» (Грозный);
цСКА (москва) – «енисей» (Красноярск).

*   *   *
А вот новость из «околофутбольной» жизни. 

Совсем недавно на мальте завершился между-
народный фестиваль красоты «Королева пла-
неты». в нем участвовали более 40 девушек из 
России, Алжира, болгарии, великобритании, 
Греции, Израиля, Испании, Италии, Казахстана, 

Китая и других стран. в его рамках прошел здесь 
и финал конкурса «миссис Россия». победитель-
ницей стала мать двоих детей Инна жиркова из 
Калининграда – жена юрия жиркова, футболи-
ста клуба «Анжи». в качестве приза она получи-
ла предложение сняться в голливудском фильме 
«Святая екатерина». Оба конкурса были органи-
зованы Российским фондом поддержки семьи, 
материнства и детства «планета женщин». 

И вот еще чем нельзя не поделиться. 
Активисты всероссийской организации «Дети 

Гор» с юмором отреагировали на оскорбления 
в адрес кавказцев, высказанные известным 
телеведущим владимиром Соловьевым. ему от-
правили настоящий хрен с горы и зеркало. На-
помним, что шоумен произнес в прямом эфире 
«вести FM» буквально следующее: «Когда мы  ви-

дим, как какой-то хрен с 
горы ведет себя так, что 
хочется просто браться 
за автомат Калашникова 
двумя руками…» в ответ 
активисты кавказской 
молодежи отправили 
телеведущему зеркало 
с надписью «посмотри-
те на себя!» и корень 
хрена. Упакованный 
подарок в розовой ко-
робке владимиру Соло-
вьеву оставили в офисе 
его личного помощника 
табриза шахиди. Гово-
ря о бескультурности 
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кавказцев, и чеченцев в частно-
сти, владимир Рудольфович не 
озабочен однако собственным 
бескультурьем и хамством. по-
этому мы посоветовали ему по-
смотреться в зеркало еще разок, 
прокомментировала подарок 
руководитель КмОР «Дети Гор» 
мадонна Дуняева, и добавила, 
что в придачу отправили ему 
хрен с горы: пусть увидит хоть, 
как он выглядит, может, и в хо-
зяйстве пригодится… 

А после победного матча с 
«тереком» капитану «Анжи» Са-
муэлю Это'О руководство клуба 
подарило ковер ручной работы. 
что ж, камерунец более чем за-
служил такое внимание. Дай бог, 
чтобы в следующий раз 
после выигранного мат-
ча в финале лиги чемпио-
нов, скажем, над тем же 
«Интером», в котором ка-
мерунец провел немало 
времени, ему подарили 
самолет с его изображе-
нием на фюзеляже.

А теперь не могу не 
сказать о следующем. 
Когда меня спрашивают: 
мол, есть две новости хо-
рошая и плохая, с какой 

начать? я обычно отвечаю: с 
плохой. Но на этот раз – даже 
не знаю почему – решил из-
менить своей привычке. Итак, 
новость не просто плохая, а 
трагическая. во время матча 
«Спартак» – «Анжи» вслед-
ствие сердечного присту-
па умер болельщик «Анжи» 
52-летний житель Кизляра 
магди Гаджимагомедов. ему 
стало плохо во время переры-
ва. хочу напомнить, что после 
первого тайма махачкалинцы 
уступали соперникам 0:1.

«мы его хорошо знали, это 
был преданный болельщик, 
отец пятерых детей, он по-
сещал многие матчи «Анжи» 

– и домашние и госте-
вые, – сказал лидер 
фанатского движения 
«Анжи» – «Дикая диви-
зия» Рамазан Газиев. 
– Как говорили окру-
жавшие его люди, он 
сильно нервничал – 
ведь «Анжи» в первом 
тайме проигрывала. 
«Скорая» была рядом, 
сразу отправили магди 
в машину, но по пути в 
больницу он скончал-
ся. Это большая поте-

ря для болельщиков «Анжи».
Стоит заметить, что через два 

дня в Кизляр на соболезнова-
ние к семье Гаджимагомедова 
магди прибыли представители 
«Анжи», оказав ей материаль-
ную помощь. Родные и близкие 
дагестанского футбольного бо-
лельщика просили передать 
слова благодарности ФК «Анжи» 
и лично Сулейману Абусаидови-
чу за оказанную помощь. Футбо-
листы «Анжи» тоже не остались 
в стороне и собрали деньги для 
семьи магди Гаджимагомедова. 

Подготовил заур зугуМов
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«ты, лугуева, в декрет свой, конечно, 
иди, но не забудь написать материал о 
том, как рожала», – сказал мне главный 
редактор Далгат Ахмедханов, и не оста-
вил мне выбора. я вначале хотела от-
казаться от столь щекотливой темы, но 
«Джигурда» внутри меня взял вверх.

Рожать я решила в частном роддоме.
Не то чтобы у меня не сложились отно-

шения с бесплатной медициной, скорее, 
даже наоборот, – в больницах я лежала и 
взяток с меня ни разу не брали, на короб-
ки конфет реагировали традиционным 
«ой, да не стоило!», лекарства положен-
ные выдавали, кормили вполне сносно. И 
это все ДО того, как в моем полисе появи-
лась строчка «место работы – республи-
канский фонд обязательного медицин-
ского страхования «Дагестан».

тем не менее опыт рожавших подруг 
подсказывал – врачи в роддомах одни и 
те же, но ради современных условий, ког-
да после родов ребенок проводит все вре-
мя с мамой, а не с работниками роддома, 
стоит выбрать платную медицину. ведь, 

как известно, в большинстве роддомов 
практикуется разделение детей с мамами, 
хотя давно доказано – ребенок нуждает-
ся в том, чтобы постоянно чувствовать 
присутствие матери и получать ее грудь 
по первому требованию в любое время 
суток. постоянное нахождение ребенка 
с мамой в одной палате и практиковал 
платный роддом, который я выбрала.

за мои честно заработанные меня 
(пусть с орфографическими ошибками) 
заверили (орфография и пунктуация со-
хранены):

«в нашем роддоме самые лучшие 
услония размещения рожениц в Даге-
стане. в кажной палате имеется душевая, 
туалет, кондиционер и телевизор. полно-
ценное пятиразовое питание. Индиви-
дуальное меню для каждой пациентки. 
чистые палаты, чистые коридоры, чи-
стые туалеты. лабораторное оборудова-
ние роддома позволяет провести весь 
спектр биохимических исследований, и 
не только нашим роженицам. У нас рабо-
тают только профессионалы. Добрый и 
отзывчивый персонал. Специалисты, ра-
ботающие у нас, прошли обучение в ве-
дущих медицинских вУзах страны. Наши 
специалисты регулярно проходят курсы 
повышения квалификации. Наши цены 
значительно ниже, чем в аналогичных 
платных клиниках москвы. также при 
наличии полиса ОмС можно получить 
скидку до 35 %. только в нашем роддо-
ме можно провести партнерские роды в 
присутствии родственников».

если меня больше заинтересовало 
наличие чистых туалетов с душевыми и 
возможность смотреть «топ-модель по-
американски с тайрой бэнкс» в промежут-
ках между кормлениями и «покаками», 
то мужу моему приглянулась последняя 
строчка – партнерские роды, то бишь. 
«Совместные» роды с родственниками 

Саидат лУГУевА

КаК я рожала за деньги
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(чаще – с мужем) – зверь в Дагестане не-
виданный, вызывающий чаще всего одну 
реакцию: «тьфу, наджас!». Но попробуем 
разобраться: что же это такое?

психологи и очевидцы утверждают, 
что «роды – одно из самых сильных че-
ловеческих переживаний. И если через 
10-15 мин после родов женщина уже не 
помнит болевых ощущений, то душевные 
переживания папы могут явиться как 
великим созидательным моментом, так 
и фактором, приводящим к депрессии. 
ведь гамма чувств мужчины огромна – от 
беспомощности и отчаяния до ликования 
победителя: «мы родили вместе!».

безусловно, наблюдения за родами – 
это не посещение культурного меропри-
ятия. Однако отвратительность сильно 
преувеличена. Ничто не мешает мужчи-
не выходить в определенные моменты 
в коридор. Роды принимают акушер и 
врач. так что место супруга – у изголовья 
кровати. Кстати, если уж страх увидеть 
что-то неприятное крайне велик, совсем 
необязательно оставаться рядом непо-
средственно в момент родов или пере-
резать пуповину. в самый ответственный 
момент можно выйти в коридор и вер-
нуться, чтобы поздравить счастливую 
маму и новорожденного.

большинство психологов считает, что 
на распространенный аргумент типа «уви-
дев жену в неприглядном виде, муж мо-
жет потерять к ней интерес как к женщи-
не», – это самый настоящий миф. любой 
нормальный мужчина прекрасно осозна-
ет, что есть разница между женой в ин-
тимной обстановке, и женой в родильной 
палате. любой разумный человек знает, 
что семейная жизнь состоит не только из 
удовольствий, и вторая ее часть не всегда 
имеет возможность идеально выглядеть.

бытует еще миф, что «роженица будет 
стесняться мужа, и это помешает ей вы-
полнять указания медперсонала». Но это 
зависит от воспитания женщины и от того, 
какие отношения связывают супругов. 
большинство женщин в процессе родов 
настолько сосредоточены, что практиче-
ски ничего вокруг не замечают. Роды, даже 
самые легкие и успешные, это тяжелый и 

болезненный процесс, и вряд ли смуще-
ние будет присуще роженице в значитель-
ной степени. Как говорится – не до того. 
К тому же, как уже было сказано, супруг 
может покидать палату в самые интимные 
моменты. А многим женщинам присут-
ствие рядом близкого человека, напротив, 
помогает выполнять указания акушера: 
замечено, что команда, повторенная род-
ным и любимым голосом, «доходит» бы-
стрее, чем слова незнакомого врача.

в общем, несмотря на всю мою «совре-
менность», от партнерских родов мужа я 
отговаривала, да и рассказы о падающих 
в обморок мужчинах и повышенном про-
центе разводов именно среди таких пар 
сделали свое дело – рожала я с врачом 
и акушеркой под крики других рожениц 
и периодическое заключение врачей из 
соседних родзалов: «Ой, какая замеча-
тельная девочка!», «поздравляем, у вас 
мальчик!». хотя кому я вру? в память 
врезались другие фразы, вроде: «Расу-
лова, какай!» (что это значит, читателям-
мужчинам знать необязательно) и «ма-
медова, что ты орешь, тужься, тужься!».

посвящать в подробности своих ро-
дов я вас все-таки не буду, расскажу в об-
щих чертах и отмечу, что вела я себя, как 
мне кажется, вполне достойно. На врачей 
благим матом не орала, старалась все де-
лать, как они мне говорили, хотя не всег-
да получалось.



52

 редаКЦионное задание 

Роды проходили в отдельных родовых 
боксах, которые оборудованы специаль-
ной аппаратурой для мониторинга состо-
яния матери и плода при родах и для экс-
тренной помощи при 
необходимости. Для 
обезболивания здесь 
применяют чаще все-
го эпидуральную 
анестезию. Это такая 
незаменимая шту-
ка для современных 
женщин, которые 
давно не приспосо-
блены рожать в чи-
стом поле, ощущая 
все «прелести» такой 
ситуации. в моем слу-
чае анестезия тоже 
имела место быть, 
хотя до того, как мне 
сделали «чудо-укол», 
все эти прелести я 
уже испытывала в 
течение 13 часов и 
торжественно обе-
щала анестезиологу, 
который уговаривал меня сделать обез-
боливание, что еще полчаса потерплю. 
Анестезиолог же в ответ пообещал, что в 
ближайшие 2 часа я не рожу и могу, ко-
нечно, потерпеть. Эти 2 часа в тот момент 
показались мне вечностью и я все-таки 
сдалась. тем более, анестезиолог был 
бодр, весел, много шутил и обещал как 
каспийчанин каспийчанке сделать все 
«от души».

через 15 минут после того, как укол 
подействовал и нижняя часть туловища 
отнялась, а боль исчезла, я полюбила 
всех, особенно создателя «эпидуралки» 
и анестезиолога из Каспийска. Дело оста-
валось за малым – родить. тут свой рас-
сказ я вынуждена прервать. Это, знаете 
ли, не очень приятно – вдаваться в под-
робности в таком деле.

в целом, мои ожидания от платной ме-
дицины оправдались: врачи не подвели – 
действительно, оказались профессиона-
лами, персонал был приветлив, улыбчив, 
туалеты с душевыми чистыми, а меню 

разнообразным. Однако большим разо-
чарованием стало то, что цены в прайс-
листе и на сайте роддома значительно от-
личаются от реальных цен. естественно, 

не в пользу рожениц. 
На мое возмущение 
мне ответили с при-
сущей в наших пена-
тах простотой: «Ой, а 
мы не успели обно-
вить цены». я, в свою 
очередь, с присущей 
нам дуростью, опла-
тила столько, сколь-
ко сказали, хотя 
изначально шла ро-
жать, ориентируясь 
на другую сумму.

А еще я разочаро-
валась в типичных 
фразах: «все рожали 
и ты родишь» и во 
всех этих киношных 
родах, где женщины 
рожают за пять ми-
нут, а все младенцы 
розовые и пухлые. 

Как оказалось, рождение чуда требует 
времени, усилий и труда. И высокого бо-
левого порога. ведь говорят, что орга-
низм человека способен выдержать толь-
ко до 45 del (единица измерения боли), в 
то время как женщина во время родов 
испытывает боль до 57 del. что похоже на 
двадцать переломов костей, полученных 
одновременно.

Однако, несмотря на все трудности, 
спустя 16 часов болезненных схваток на 
свет появилась лугуева Аида Арсеновна 
весом в 3,160 кг и ростом в 50 сантиме-
тров. Стоило это мне больших усилий и 
27900 рублей.

А ведь эти 3 килограмма 160 граммов 
бесценны.

от редаКции. Поздравляем нашего 
корреспондента, работающего в журна-
ле почти с самого его рождения, с аидой 
арсеновной и, как всегда, с образцово 
выполненным редакционным заданием, 
с умным, профессиональным текстом! 
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жил в селении добрый старик,
Он к нужде и работе привык.
Счастье ведал с бедой пополам
Уважаемый дед Абсалам.

Как-то раз огород он копал
И в земле обнаружил металл.
– чудеса! – удивился старик. –
я к подаркам таким не привык.
той находкою был окрылен,
поспешил тут же в кузницу он.

– Улыбнулась судьба наконец!
что из этого выйдет, кузнец?

– я находке твоей очень рад,
вижу я, что ты счастлив стократ.
Из металла такого, мой друг,
выйдет плуг. замечательный плуг!
завтра утром сюда же придешь
И готовый свой плуг заберешь.
А пока отправляйся домой,
поделись этим счастьем с женой.

Обещанью старик очень рад –
Он довольный вернулся назад.
– Ну, хоть раз, – говорит он жене, –
повезло в этой жизни и мне!
завтра утром готов будет плуг.
Удивлю я всех плугом вокруг!
На тахту лег старик – нету сил.
Горб усталый слегка распрямил.
задремал, а потом в сладкий сон
погрузился тихонечко он.

Снится: с плугом приходит кузнец:
– плуг готов! вот и делу венец!
И идет Абсалам за конем,
пашет землю и ночью и днем.
Не завидует он никому,
И не страшен уж голод ему,
И довольны в селе стар и млад –
Каждый хлебу насущному рад.

… И проснулся старик. видит он:
плуга нет. Это все только сон.
после завтрака в кузницу сам
Отправляется дед Абсалам.

– Ассаламу алейкум, сосед!
Как мой плуг? Он готов или нет?

А кузнец:
– ваалейкум ассалам!
Рад я видеть тебя, Абсалам!
К сожалению, видишь ли, друг,
Не хватило металла на плуг…

Огорчился старик:
– жалко мне…
хорошо, что успел хоть во сне
поле новеньким плугом вспахать,
От сельчан похвалу услыхать.
ты хоть что-нибудь сделай, сосед,
Для меня, – просит мастера дед.

А кузнец:
– тяпка выйдет. Не жди.
завтра утром за ней приходи.

– тяпка? что ж, буду тяпке я рад,
Ну, хоть чем-нибудь стану богат!

И домой зашагал Абсалам:
– Охо-хо! Не везет что-то нам.

Рано спать лег старик – нету сил.
Горб усталый слегка распрямил.
задремал, а потом в сладкий сон
погрузился тихонечко он.
видит, к дому подходит кузнец:
– вот и тяпка готова, отец!
Кукурузное поле старик
прополол новой тяпкой за миг.
И жену он зовет:
– Эй, Ажай!
будет славный у нас урожай!

вагит АтАев

сКазКа о сТариКе и КузнеЦе
из народного фольклора
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И ему отвечает она:
– халпамы наедимся сполна!

… Дед проснулся, и он огорчен:
тяпки нет. жаль, опять только сон.
после завтрака в кузницу сам
Отправляется дед Абсалам.

– Ассаламу алейкум, кузнец!
что там вышло у нас наконец?
получилась ли тяпка, скажи?
ты скорей мне ее покажи.

А кузнец:
– ваалейкум ассалам!
Рад я видеть тебя, Абсалам!

Нет, не вышло, мой друг, ничего –
Не хватило металла того.

– Да-а, – всерьез призадумался дед,
Даже тяпки в наличии нет?
Обработал я поле во сне,
Этой тяпкой хвалился жене.
Думал, будет у нас халпама,
И не будет голодной зима…
Из металла хоть что-то одно
получить-то мне суждено?

– Да, старик. Дай лишь маленький срок,
чтоб кинжал изготовить я мог.
ты сегодня напрасно не жди.
за кинжалом с утра приходи.

– что? Кинжал? И кинжалу я рад –
хоть кинжалом я стану богат.

Дед идет по селу – сам не свой,
Невеселым вернулся домой.
– Не везет, – говорит он жене, –
почему-то и с тяпкою мне.

На тахту лег старик – свет не мил.
Горб усталый слегка распрямил.
задремал, а потом в сладкий сон
погрузился тихонечко он.
… Снится, мастер приносит кинжал,
Дед к груди его крепко прижал:
– я кинжал никому не отдам!
после внукам своим передам!
будут внуки меня вспоминать,
И свою родословную знать!

… Дед проснулся. И вновь омрачен:
Нет кинжала – хорошим был сон…
после завтрака дед Абсалам
Отправляется в кузницу сам.
– Ассаламу алейкум, сосед!
получился кинжал или нет?
я к тебе за кинжалом спешил,
Но как дело ты это решил?

А кузнец:
– ваалейкум ассалам!
Рад я видеть тебя, Абсалам!
жаль, не вышло опять ничего
Из металла, старик, твоего!

– Да-а, – опять призадумался дед, –
И кинжала в наличии нет?!
хоть во сне я его подержал
И к груди его крепко прижал.
Ничего не дождусь я, видать.
внукам нечего мне передать…
Из железа хоть что-то, кузнец,
Изготовишь ты мне, наконец?!

А кузнец:
– Изготовлю! Ну что ж!
будет завтра тебе новый нож!

– Нож? я буду и этому рад –
чем уж только я ни был богат!

вот к жене воротился старик,
Головою седою поник:
– Из железа не вышел кинжал,
Слово мастер свое не сдержал.

Рано спать лег старик – свет не мил.
Горб усталый слегка распрямил.
задремал незаметно – и в сон
погрузился тихонечко он.
… И приходит кузнец:
– Абсалам!
Нож готов! я принес его сам!
И у деда запела душа,
Он на ножик глядит не дыша.
Ах, какой удивительный нож!
Он на зеркало блеском похож!
Острый нож! Абсалам очень рад,
Режет острым ножом все подряд.

Но проснулся… И что ж видит он?
Нет ножа! Это был только сон.
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после завтрака в кузницу сам
Отправляется вновь Абсалам.

– Ассаламу аллейкум, сосед!
пусть не знает семья твоя бед!
получился ли нож мой, скажи,
ты скорей мне его покажи!

А кузнец:
– ваалейкум ассалам!
Рад я видеть тебя, Абсалам!
я в заботе с утра и в делах!
Не хватило на ножик, валлах!

– Неужели?! – расстроился дед. –
И ножа у меня, значит, нет.
подержал я свой ножик во сне,
От души он понравился мне.
ярким зеркалом нож мой блестел,
я же резал им все, что хотел.
Из металла, скажи мне, кузнец,
что же выйдет у нас, наконец?

А кузнец:
– Да… такие дела…
точно выйдет большая игла,
чтобы мог ты чарыки пошить,
чтобы в них долгий путь совершить.
завтра утром ко мне приходи,
А сегодня напрасно не жди.

– что ж… Игла… я и этому рад,
хоть иглою да стану богат.

Дед вернулся домой без ножа,
На пороге встречает Ажай.
– Не везет, – говорит он жене, –
почему-то и с ножиком мне…

На тахту лег старик – нету сил.
Горб усталый слегка распрямил.
задремал, а потом в сладкий сон
погрузился тихонечко он.
… Снится, будто приходит к нему
тот кузнец: – вот, пришлось самому
принести вам иглу! – говорит.
Дед от радости чудо творит:
шьет чарыки он. Ай да игла!
Нитка ровно стежками легла!
А чарыки теперь всем нужны!
Сшил чарыки он и для жены.

… И проснулся. так это был сон?
Нет иглы. Дед опять огорчен.
после завтрака вновь Абсалам
Отправляется в кузницу сам.

– Ассаламу алейкум, кузнец!
получилось ли что наконец?

А кузнец:
– ваалейкум ассалам!
Рад я видеть тебя, Абсалам!
Не могу я иглу показать!
Не хватило металла опять!

И вздохнул Абсалам:
– хоть во сне
повезло с новой обувью мне.
я успел поработать иглой
Сшил чарыки нам вместе с женой.

Охо-хо! что же выйдет, кузнец,
Из металла, скажи, наконец?!

Отвечает ему мастер-плут:
– Расскажу, что получится тут:
если сделаю я чуть-чуть «иш»1,
Из металла получится «пищ»2.
– что за «пищ»? – удивляется дед. –
ты покажешь его мне иль нет?
– До чего же я с вами устал! –
плут берет раскаленный металл,
в чан с холодной водою сует –
И железка звук «пищ-щ-щ!» издает.
  *   *   *
… был у деда железа кусок,
принести много пользы он мог.
Дед расстроен тут и возмущен:
От металла остался лишь звон…

Перевела с кумыкского 
л. шубная

1 Работа.
2 Ничего. 
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Эта история выдумана не мною, 
да она и не выдумана вовсе, 
хотя и выглядит, как приду-
манная. Но правду говорят, 

что жизнь сама по себе гораздо интерес-
нее, чем любой роман, и то правда, что в 
ней порою происходят ну просто порази-
тельные вещи.

Сами посудите, ну разве не удиви-
тельна эта история, о которой я собира-
юсь вам поведать, и о которой, в свою 
очередь, я услышала от кого-то, так же 
утверждавшего, что это чистая правда?

так вот, случилось это в Афганистане, 
в те самые годы, когда «ограниченный 
контингент советских войск» выполнял 
в этой стране свой «интернациональный 
долг». Именно так трактовалась ситуация, 
которая была ничем иным как войной, где 
люди гибли тысячами и с той и с другой 
стороны, где в битве сошлись две систе-
мы, две религии, две культуры, два со-
вершенно разных народа. И были в этой 
войне «наши», то есть советские солдаты, 
и «ненаши», то есть афганские моджахе-
ды. Кстати, обратите внимание, что в каж-
дой из наших войн врагами попеременно 
выступали то немецкие фашисты, то аф-
ганские талибы, то чеченские боевики, то 
кавказские ваххабиты, а уж сколько жиз-
ней погублено во всех этих войнах – и не 
счесть! мы справедливо славим ветера-
нов Отечественной войны, а вот воины-
афганцы какие-то все безымянные… вро-
де бы и живут, и ходят среди нас, – хотя, 
правда, многие из них в буквальном смыс-
ле лишены возможности ходить, – а мы их 
почему-то не видим и не знаем…

А ведь по сути они были отправлены 
своей страной воевать на чужой земле 
и неизвестно за что… мне, по крайней 
мере, так до конца и не ясно, за что имен-
но они проливали свою и чужую кровь!

так вот, история эта произошла в Аф-

ганистане. «Наши», сами толком не зная, 
что у них за миссия в этой стране, вели 
ожесточённые бои за каждый кишлак, от-
тесняя моджахедов в глубь каменистых 
афганских гор.

в этой чужой и непонятной стране всё 
было чуждо и непонятно: то ли коренное 
население за талибов, то ли против них, 
видит ли народ в советских солдатах сво-
их защитников, или же, наоборот, захват-
чиков.

шёл третий год войны, и она станови-
лась всё страшнее, и всё более изматы-
вала, и не было ей видно конца, и даже 
афганские ребятишки включились в эту 
совсем недетскую игру, продавая нашим 
солдатам сувениры, которые тут же в их 
руках и взрывались.

Дмитрий Остапов был родом с Украи-
ны и также выполнял вместе с осталь-
ными интернациональный долг, и за всё 
время боёв был один из немногих, кто 
не получил ни единой царапины. Как-то 
вот миловал бог! Однополчане звали его 
везунчиком, и он соглашался, незаметно 
при этом стуча по дереву чисто из суеве-
рия. Наверное, на всей фронтовой поло-
се не было человека более далёкого от 
войны, чем Дима. Когда-то на гражданке 
он мечтал поступить на биофак и стать 
зоологом, потому как обожал животных, 
в которых ему всё было интересно, начи-
ная от их внешнего облика и до повадок. 
Самыми же интересными были змеи, о 
которых он прочитал массу книг и о ко-
торых знал всё. Он мечтал посвятить 
свою жизнь исследованиям этих изуми-
тельных тварей, но «тройка» по сочине-
нию разрушила планы Димы, которому 
не хватило всего-то двух баллов, чтобы 
пройти по конкурсу. вот так он очутился 
в армии, а потом и в Афганистане.

матушка считает, что её Димка служит 
где-то на Урале, и не подозревает, что он 

жанна АбУевА

неФерТиТи
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вот уже одиннадцать месяцев 
как воюет здесь вместе с та-
кими же, как и сам, юнцами.

Странная это была война! 
Словно они играли с душма-
нами в «кошки-мышки», где 
одна команда пряталась, а 
другая выслеживала, и наобо-
рот. Какая-то война испод-
тишка. Донесёт разведка, что 
душманы в таком-то кишлаке, 
или на такой-то высотке, так 
и спешили туда, чтобы истре-
бить их или, на худой конец, 
оттеснить. И оттесняли, теряя 
своих сотнями…

последняя неделя выда-
лась относительно спокой-
ной. Их отряд дислоцировал-
ся неподалёку от маленького, 
укрытого в горах кишлака, и 
всё это время вокруг стояла 
удивительно мирная тишина. 
в воздухе был разлит покой, и впервые 
за долгое время бойцы позволили себе 
расслабиться. Они играли в шашки, и в 
домино, и в подкидного, читали книжки, 
сочиняли стихи и писали домой письма, 
в которых бодро описывали свою якобы 
спокойную службу на Кавказе или в при-
балтике…

все мечтали о доме, о том, чтобы по-
скорее туда вернуться. вопросы типа «что 
мы здесь делаем» или «зачем мы здесь» 
не находили ясных и вразумительных от-
ветов, и постепенно сами собою отпали, 
оставив лишь один: «Когда же домой?»

Разлитая в воздухе тишина напомнила 
о доме, и бойцы, подавляя вздохи, подба-
дривали себя и друг друга анекдотами и 
байками из жизни «на гражданке».

Димке не сиделось, и, оставив ребят 
«травить байки», он тихо удалился на 
пару сотен метров от лагеря.

Словно впервые за всё это время, он 
увидел, как красива здесь природа и как 
захватывает дух от одного вида этого го-
ристого пейзажа, словно на ладони рас-
стелившегося сейчас перед ним. тишина 
прерывалась лишь стрекотом цикад в по-
жухлой от палящего солнца траве, и кле-

котом орлов, величественно паривших в 
прозрачно-голубом небе.

Димка застыл, зачарованно наблю-
дая за полётом одного из них, и не сразу 
понял, в чём дело, когда птица, изменив 
траекторию полёта, вдруг камнем бро-
силась вниз, явно нацелившись на что-то 
находившееся в этом самом низу.

в следующий момент Дмитрий увидел, 
как орёл, вонзившись клювом в землю, 
ухватил когтями что-то живое и яростно 
извивающееся, и в этот же миг юноша за-
метил на земле большую золотисто-серую 
змею. всем своим длинным туловищем 
она устремилась вверх, при этом угрожа-
юще издавая странные шипящие звуки.

будто какая-то сила подбросила юношу 
вверх, и ему удалось схватить змеиного 
детёныша, прежде чем птица успела под-
няться с ним на недосягаемую высоту.

– На, бери своего малыша! – сказал, 
отдуваясь, Димка и положил детёныша 
перед матерью.

Она легонько подтолкнула малыша го-
ловой к норе и сама исчезла в ней, устре-
мив перед тем на Димку взгляд, показав-
шийся ему умнее и понятливее всех, что 
ему приходилось когда-то видеть в жизни.
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так и пошло. Димка и сам не знал, ка-
кая такая сила заставляла его каждый 
день приходить на поляну, где в глубокой 
норе гнездилось змеиное семейство, и 
проводить всё свободное время с этими 
изумительно красивыми и всю жизнь ин-
тересовавшими его созданиями.

мать-змея была царственно краси-
ва, не хватало лишь короны на голове, 
и едва Димка появлялся на поляне, как 
она выползала ему навстречу и, свер-
нувшись в клубочек, устраивалась подле 
него, подставив солнцу свой переливаю-
щийся золотом бок, а рядом шаловливо 
копошились змеята.

единственное имя, которое, как ему 
казалось, подходило ей более всего, было 
Нефертити. На «гражданке» у него была 
репродукция с изображением этой длин-
ношеей египетской царицы, и змея в сво-
ём мудром и царственном величии каза-
лась Димке пришедшей на эту землю из 
самой глубины веков. всем своим нутром 
парень чувствовал, что эта афганская Не-
фертити каким-то непостижимым обра-
зом понимает всё, включая его душу, по-
нимает его тоску по родине, и по матери, и 
даже по соседской девчонке Катьке…

Димка и сам не заметил, как стал бесе-
довать с Нефертити, выкладывая ей всё, 
что тяготило или омрачало его душу.

– понимаете, – говорил он змее, об-
ращаясь к ней на «вы», потому что об-
ращаться к ней иначе было просто не-
мыслимо, – я вот всё никак не уразумею, 
отчего люди не желают жить в мире. вот 
вы живёте в Афгане, а я живу в СССР, и у 
нас там всё тихо и спокойно, а у вас тут 
идёт война… У нас тоже была война в 
сорок первом, с фашистами, но… они 
пришли на нашу землю, чтобы убивать, а 
вот мы пришли, чтобы вам помочь…

змея внимательно слушала Димку, 
устремив на него неподвижный взгляд 
своих маленьких бусинок-глаз, в кото-
рых, казалось, уместилась вся история 
человечества.

Когда наступало Димке время ухо-
дить, Нефертити приподнимала свою 
бесконечную шею и издавала какой-то 
очень-очень нежный прощальный звук.

по возвращении в лагерь Димка пы-
тался рассказать о ней своим друзьям, 
но те поднимали его на смех, либо фыр-
кали брезгливо и с омерзением, и тогда 
он замолкал, и уходил в себя, мысленно 
торопя приближение ночи, за которой 
неминуемо должен был наступить новый 
день, суливший ему новое общение с Не-
фертити и её семейством.

в один из таких дней – одиннадцатом 
по счёту их пребывания в этой местно-
сти – Димка по обыкновению наведался 
к своей подруге. Сегодня темой их бесе-
ды была литература, и Дмитрий, словно 
на экзамене, рассказывал Нефертити о 
творчестве великих русских поэтов.

– честно сказать, – говорил он вни-
мательно слушавшей его Нефертити, – я 
в поэзии не очень-то и разбираюсь, но 
здесь, в Афгане, мне припомнились все 
стихи, что я когда-то учил в школе, в осо-
бенности пушкина и лермонтова… У 
лермонтова, кстати, есть отличная поэ-
ма… называется «мцыри»… так вот, там 
здорово описывается бой героя с бар-
сом… Сейчас попробую вспомнить… А, 
вот, слушайте:

…я ждал. И вот в тени ночной 
врага почуял он, и вой 
протяжный, жалобный, как стон,
Раздался вдруг, и начал он 
Сердито лапой рыть песок… 
встал на дыбы, потом прилёг, 
И первый бешеный скачок 
мне страшной смертию грозил, 
Но я его предупредил. 
Удар мой верен был и скор, 
Надёжный сук мой, как топор,
широкий лоб его рассек, 
Он застонал, как человек,
И опрокинулся. Но вновь,
хотя лила из раны кровь
Густой, широкою волной,
бой закипел, смертельный бой…

– вы можете себе представить? – об-
ратился Димка к Нефертити, закончив 
чтение стиха. – Один-одинёшенек, в чу-
жой стороне, и такая жестокая битва с 
диким зверем, не на жизнь, а на смерть! 
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И, главное, как говорит мцыри… ну, то 
есть лермонтов, что

… с торжествующим врагом 
Он встретил смерть лицом к лицу, 
Как в битве следует бойцу…

– вот оно, основное и главное! лицом к 
лицу, на равных!

закончив свой монолог, Димка рас-
тянулся на сухой, нагретой солнцем тра-
ве, всё ещё пребывая под воздействием 
мощной энергетики лермонтовского 
стиха.

вокруг было так тихо и спокойно, что, 
казалось, никакой войны нет и в помине, 
а есть лишь этот покой, и эта природа, и 
эти горы, и это синее небо, ничем не от-
личавшееся от родного украинского…

пора было возвращаться в лагерь, и 
Димка, поднявшись неохотно на ноги, ве-
село сказал:

– Ну что, до скорого, ваше величе-
ство!

Он не успел сделать и шага, как змея 
молниеносно скользнула к нему и разом 
обвила его торс своим извивающимся те-
лом. её голова с немигающими глазками-
пуговицами находилась прямо на уровне 
его лица, и едва оторопевший Димка по-
пытался высвободиться из цепких змеи-
ных объятий, как она угрожающе заши-
пела и ещё теснее сдавила его в кольце. 
И так повторялось всякий раз, когда юно-
ша снова и снова предпринимал попыт-
ки высвободиться. Нефертити всё так же 
угрожающе шипела, явно не собираясь 
выпускать его на волю.

так он стоял, лишённый возможности 
двигаться и потеряв счёт времени, и это 
продолжалось несколько часов, на что 
явно указывали быстро надвигавшиеся 
сумерки.

змея отпустила его так же внезапно, как 
и схватила. Она ослабила хватку и, соскольз-
нув на землю, быстро уползла в нору.

Некоторое время юноша стоял в оце-
пенении, постепенно приходя в себя и 
отказываясь понимать, что произошло с 
его такой прежде мирной подругой. так 
и не сумев найти объяснения её поведе-

нию, он, обращаясь в пространство, про-
изнёс с досадой и горечью:

– что ж, звери они и есть звери! – и, 
повернувшись, зашагал в направлении 
лагеря.

Идти было недалеко, однако, на этот 
раз дорога показалась ему бесконечной. 
Когда впереди завиднелись кишлачные 
строения, Дмитрий ускорил шаг, потому 
как солдатам строго-настрого наказано 
было возвращаться домой задолго до на-
ступления темноты.

юноша приближался к лагерю, мыс-
ленно представляя себе, как расскажет 
сейчас ребятам о том, что с ним произо-
шло, и пусть они справедливо посмеются 
над ним и над его дружбой с этой ковар-
ной Нефертити…

Он не сразу понял, что что-то не так. 
тишина, стоявшая над лагерем, была не-
обычной и какой-то… зловещей. Не было 
слышно ни малейшего шороха, как будто 
всё вокруг погрузилось в глубокий сон. И 
бойцы, его, Димкины друзья и однополча-
не, лежавшие кто где, могли бы также по-
казаться спящими, если бы не запекшаяся 
кровь на их камуфляжных формах.

Димка стоял, как парализованный, 
устремив остановившийся взгляд на не-
подвижные тела тех, кто ещё несколько 
часов назад двигался, смеялся, шутил, чи-
стил оружие или писал письма домой…

Судьба в лице неожиданно ворвав-
шихся в лагерь моджахедов настигла их, 
исполнявших на чужбине свой «интерна-
циональный долг» и так до конца не по-
нявших, за что и против кого они воюют.

Димка, единственный, кто остался 
жить, стоял наедине с тишиною, и мозг 
его с бешеной скоростью несся куда-то 
вниз, и лишь одна мысль на миг задер-
жалась в его голове, прежде чем разум 
его погрузился в чёрный мрак безумия: 
«если бы не Нефертити, и я бы здесь ле-
жал вместе с ними…»

Рассказывали, что когда Димка был 
доставлен в киевскую лечебницу, он ещё 
долгое время твердил о какой-то царице 
Нефертити, будто бы явившейся из глу-
бины веков, чтобы спасти его от верной 
гибели…
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